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مـــدارســـهـــم ـــر  دمــــ والـــتـــحـــالـــف  الــتــعــلــيــم  خـــــارج  يمـــني  طـــفـــل  مـــلايـــين   3 الأحمــــــر:  الـــصـــلـــيـــب 

بــــالحــــديــــدة خـــــرقـــــاً  و339  صـــــعـــــدة  عــــلــــى  بـــقـــصـــف  مــــواطــــنــــين  وإصــــــابــــــة  اســــتــــشــــهــــاد 

الختئ السالمغئ تطشغ «جسرعا الطئغ» أطض طرضى الغمظ المتاخرغظ بسث سام سطى تعصغسه:
5000 رتطئ لط تظصض طرغداً واتثاً وبسدعا صثطئ بـ «طساسثات» غصثر وزظعا بالضغطع!

جسر الضثب افطمغ صخغر
رئيس الوفد الوطني:

مــــــــــــــبــــــــــــــادرة مــــــــــــــــــــأرب مــــــفــــــتــــــاح مــــــــــــــبــــــــــــــادرة مــــــــــــــــــــأرب مــــــفــــــتــــــاح 
مــــعــــروضــــة زالــــــــــت  ولا  مــــعــــروضــــةلــــلــــحــــل  زالــــــــــت  ولا  لــــلــــحــــل 
المــــعــــارك لم تــتــوقــف وقــصــفــهــم الجـــــوي مــســتــمــر يــومــيــاًالمــــعــــارك لم تــتــوقــف وقــصــفــهــم الجـــــوي مــســتــمــر يــومــيــاً

القوات البريطانية محتلة ومن حقنا استهدافها

وقـــــف  ولا  المحــــــقــــــة  مــــطــــالــــبــــنــــا  عــــــــن  تــــــــنــــــــازل  لا 
لاســــــــــــتــــــــــــهــــــــــــداف الــــــــــســــــــــعــــــــــوديــــــــــة والإمـــــــــــــــــــــــــــــارات 
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الثروغح: ظتع 10 آقف تالئ تعشغئ طظ 35 ألفاً تط تسةغطعا ضمظ الةسر الطئغ الماعصش
الحاغش: 5000 رتطئ أطمغئ لط تسمح بظصض طرغخ واتث وبسدعا صثطئ بـ «طساسثات» غُصثر وزظعا بالضغطع

 : خاص
دُ الأمم المتحدة تأكيدَها على عدم  مـرةً أخُرى تجدِّ
مبالاتهـا بمعاناة الشـعب اليمني، في حـين تؤكّـد 
مجدّدًا أنها بارعة في التنصل عن الاتفّاقات ومدمنة 
على نكث العهود، وفي جديد التلاعب الأممي بمعاناة 
اليمنيـين أعلنـت منظمـة الصحة العالميـة التابعة 
للأمم المتحدة إلغاء الجسر الطبي الجوي عبر مطار 
صنعـاء، لتكـون الضربـة الأمميـة هـذه المرة على 
رؤوس الشريحـة الأكثـر ضرراً في المجتمـع اليمني 
والذي يزيد عددهم عن ٣٥ ألف حالة تم تسـجيلهُم 
للعبـور عـبر الجـسر الطبـي؛ باعتباَرهـا حـالات 

إنسانية طارئة. 
وأوضـح رئيس اللجنـة الطبية العليا، مسـؤول 
الجـسر الطبي الدكتـور مطهر الدرويـش، أنه بعد 
عـامٍ عـلى إعـلان تعليقـه وتسـجيل آلاف الحالات 
المرضيـة المسـتعصية، منظمـة الصحـة العالميـة 
تبلغنـا بإلغـاء الجـسر الطبـي الجوي عـلى مطار 
صنعاء الدولي، مُشيراً إلى أن المنظمة الأممية زعمت 
أن سـببَ إلغاء الجـسر الطبي الجوي جـاء نتيجة 
لظروف مادية تمر بها المنظمة، وهو ما يضع أكثر 
من علامة اسـتفهام وراء التنصـل الأممي الجديد، 
حَيثُ أن المبررّ المزعوم يضع تسـاؤلات بشـأن المنح 
الماليـة التـي قدمتهـا الجهات المانحة لتسـيير هذا 
الجـسر، وفي ذات الوقـت تؤكّــد أن الأمـم المتحدة 
رمت بمعاناة اليمنيين عرض الحائط؛ لسببٍ مادي 

مزعـوم دون أن تقـومَ بدورها في إيصـال الأصوات 
الإنسانية للجهات المانحة لسرعة تمويل متطلبات 
الجـسر الطبـي، وهو مـا يؤكّـد مجـدّدًا الانخراط 
الأممـي في تعميق معاناة اليمنيين إلى جانب تحالف 

العدوان والحصار الأمريكي السعوديّ. 
وأوضـح الدكتـور مطهـر الدرويـش أن «هناك 
تقريباً عـشرة آلاف حالة مرضيـة تعرضت للوفاة 
من ضمن ٣٥ ألفَ حالة تم تسـجيلهُا ضمن الجسر 

الطبي المتوقف للأمم المتحدة». 
مـن جهته، بـيّن مدير عام مطـار صنعاء الدولي 
خالد الشـايف، أن أكثر مـن ٥٠٠٠ رحلة أممية قد 
حطت عـلى مطار صنعـاء الدولي منـذ إغلاقه قبل 
خمسـة أعوام، وهو ما يشير إلى التسهيلات الكبيرة 
التـي وضعتها صنعاء للأمم المتحدة، عكس الأخيرة 
التي انخرطـت في تصعيب كُـلّ المهمات الإنسـانية 
بوجـه صنعاء، فيما أشـار الشـايف إلى أن «معظم 

الرحـلات الأمميـة عـلى مطـار صنعاء الـدولي منذ 
ة  إغلاقه أمـام الرحلات المدنية أتـت لأغراض خَاصَّ

بالموظفين الأمميين وأهاليهم». 
وأكّـد الشـايف أن المنظمات الأممية لم تسـمح 
بترحيـل أية حالة مرضية ضمـن رحلاتها المتوالية 
عـلى مطار صنعـاء الدولي، وهو يكشـف جانباً من 
الوحشـية الأمميـة بحـق اليمنيـين، منوِّهًـا إلى أن 
«إحـدى منظمـات الأمـم المتحـدة هـدّدت بإيقاف 
نشـاطها في حالة إصرار وزارة الصحة على ترحيل 
أية حالـة مرضية مسـتعصية ضمـن رحلاتها إلى 

الخارج». 
وفي هذا السـياق، قال مدير عـام مطار صنعاء: 
إن «معظم الرحلات الأممية إلى مطار صنعاء الدولي 
لا يتجـاوز ركابهـا عـدد أصابـع اليد فيما تتسـع 
طائراتها لعشرات المسافرين وتأتي الطائرات شبه 

فارغة». 
ونـوّه الشـايف إلى أن «هنـاك رحـلات أمميـة 
تحمـل مسـاعدات غذائيـة تقـدر بالكيلـو ومنها 
طائـرات مسـاعدات إنسـانية تحمـل عـلى متنها 
١٠ كيلوجرامـات فقـط مـن المسـاعدات»، وهـو 
ما يكشـف زيفَ الادِّعـاء الأممي والتلاعـب بالمنح 

المقدمة للشعب اليمني. 
وبهـذا النكـث الأممـي الجديـد، سـجلت الأمـم 
المتحـدة تأكيدها على حضورها الدائم، حَيثُ يرغب 
تحالـف العـدوان بتعميـق معاناة الشـعب اليمني 

والمشاركة الناعمة في تشديد الخناق عليه. 

 : خظساء
جدّد وزيرُ النقل، اللواء عامر المراني، الاسـتعدادَ 
لمعالجة المعوقات التي قد تواجه الغرفتين التجارية 
والتسـهيلات  الامتيـَازات  وتقديـم  والملاحيـة، 
لمسـتوردي السـلع بالحاويات عبر ميناء الحديدة، 
مؤكّــداً ضرورة تفعيـل الشراكـة والتعـاون بـين 
الحكومـة والقطاع الخـاص، بما يخـدم المصلحة 

العامة. 
جاء ذلـك خلال ترؤسـه اجتماعاً لمناقشـة آلية 
تفعيل وتشغيل الخطوط الملاحية الناقلة للحاويات 

إلى ميناء الحديدة. 
واسـتعرض الاجتماع، الذي حضره وكيل وزارة 
النقل للشؤون البحرية والموانئ خالد النمر ورئيس 
مؤسّسـة موانـئ البحـر الأحمر اليمنيـة القبطان 
محمـد أبوبكـر إسـحاق ورئيـس مصلحـة خفـر 
السـواحل اللواء إبراهيم المؤيد، فرص نجاح إعادة 

تشـغيل الخطـوط الملاحيـة الناقلـة للحاويات إلى 
ميناء الحديدة، والتسـهيلات المقدّمة من مؤسّسـة 
موانـئ البحـر الأحمـر اليمنية للتجّـار والشركات 
الملاحيـة والغرف التجارية، بما يسُـهِمُ في تخفيض 

الأسعار للسلع والمواد الغذائية. 

وفي الاجتماع، أشـار وزير النقـل إلى الدور المعوّل 
عـلى شركات الخطوط الملاحية في تفعيل وتشـغيل 
سـفن الحاويات المحمّلة بالسلع والمواد الغذائية إلى 

ميناء الحديدة. 
وأكّــد أن توجيهـات المجلـس السـياسي الأعلى 

بتخفيض الرسوم الجمركية إلى ما نسبته ٤٩ بالمئِة 
عن الواردات الداخلـة للميناء، تصبّ في المقام الأول 

في خدمة المواطن والتجّار والمصلحة العامة. 
بدوره، اسـتعرض رئيس مؤسّسة موانئ البحر 
الأحمـر اليمنيـة، القبطـان إسـحاق، التسـهيلات 
المقدّمـة للتجـار والغرفتـين التجاريـة والملاحيـة 
لدخول سـفن الحاويات إلى ميناء الحديدة، مؤكّـداً 
أن التسهيلات غير موجودة في بقية الموانئ اليمنية. 
وقـال: «موانئ البحر الأحمـر اليمنية تعمل بكل 
مهنية على مدار الساعة، وحسب المقاييس الدولية، 
وبخـبرات مهنيـة وفنيـة عاليـة في مجـال الملاحة 

البحرية، رغم العدوان والحصار». 
النقـل  وزارة  بـين  الاتفّـاق  الاجتمـاع،  في  وتـم 
ومؤسّسـة موانئ البحر الأحمر اليمنية والغرفتين 
الملاحيـة والتجاريـة عـلى آليـة التنسـيق في تدفق 
الحاويـات إلى مينـاء الحديـدة، بمـا يكفـل تفعيلَ 
العمل بميناء الحديدة في تقديم الخدمات الملاحية. 

 : طتاشزات
واصـل تحالفُ العـدوان الأمريكي السـعوديّ ارتكابَ 
الجرائم اليومية بحق المدنيين في محافظة صعدة، في حين 
كثـّف غاراته على المحافظات وصعّد من خروقات اتفّاق 

الحديدة بأكثر ٣٠٠ خرق خلال الـ٢٤ ساعة الماضية. 
مصدر محلي أفاد لصحيفة المسيرة باستشهاد مواطن 
وإصابة آخر إثر قصف سـعوديّ عـلى المناطق الحدودية 

بمحافظة صعدة. 
كثـّفـت  السـعوديةّ  المدفعيـة  أن  المصـدر  وأوضـح 

استهدافَها الأعيانَ المدنية في منطقة الرقو بمديرية منبه، 
ما أسفر عن استشهاد مواطن وإصابة آخر. 

وأشَـارَ المصـدر إلى أن جيـش العدوّ السـعوديّ كثـّف 
قصفه العشوائي على المناطق الحدودية الآهلة بالسكان، 

ما يؤكّـد إصراره على ارتكاب الجرائم بإصرار وترصد. 
وفي سـياق متصل، كثـّف طـيرانُ العـدوان الأمريكي 
السعوديّ غاراته على مأرب والجوف بشنه نحو ١٨ غارة 

حتى كتابة هذا الخبر. 
وبـيّن مصـدر عسـكري لصحيفة المسـيرة أن طيران 
العـدوان شـن ١٥ غـارة عـلى مديريـة صرواح بمأرب، 

وغارتـين على منطقـة الظهـرة بمديرية خب والشـعف 
بالجـوف، في حـين تأتـي غـارات العدوان ضمـن أعماله 
العدائية اليومية ومحاولاته اليائسة لإنقاذ مرتزِقته على 

الأرض. 
إلى ذلـك، صعّـد تحالفُ العـدوان وأدواتـُه العميلة من 
الخروقات الفاضحة لاتفّاق السـويد، بارتكاب نحو ٣٤٠ 

خرقاً خلال الأربعِ والعشرين الساعة الماضية. 
وأوضـح مصـدر في غرفة عمليـات ضبـاط الارتباط 
والتنسـيق لرصد خروقات العدوان في الحديدة أن تحالف 
العدوان ارتكب ٣٣٩ خرقاً في مناطق متفرقة من الحديدة 

خلال الـ٢٤ الساعة الماضية، بينها استحداث تحصينات 
قتالية في حيس والجبلية. 

وبـيّن المصـدر أن من بـين الخروق ٣ غـارات للطيران 
التجسسي على الخمسـين والفازة وَتحليق طائرة حربية 
عـلى الجـاح و١٤َ طائـرة تجسسـية في أجـواء كيلو١٦ 
وَحيس والجـاح وَالفازة والجبليـة والدريهمي والتحيتا، 
وهو ما يؤكّـد إصرار تحالف العدوان وأدواته على نسـف 

ما تبقى من اتفّاق الحديدة. 
وتطرق المصدر إلى أن ١٠٣ خروق تمت بقصف مدفعي 
لعدد ٤٩٠ قذيفة و٢١٦َ خرقاً بالأعيرة النارية المختلفة. 

الختئ السالمغئ تسطظ إلشاء الةسر الطئغ بسث سام سطى تعصغسه..
 افطط الماتثة حرغك في خظص الحسإ افطط الماتثة حرغك في خظص الحسإ

اتّفاق رباسغ سطى آلغئ الاظسغص في تثشص التاوغات إلى طغظاء التثغثة

 اجاحعاد وإخابئ طعاذظين بصخش سطى خسثة وصعى السثوان تخسّث في التثغثة بـ اجاحعاد وإخابئ طعاذظين بصخش سطى خسثة وصعى السثوان تخسّث في التثغثة بـ339339 خرصاً طظعا صخش جعي خرصاً طظعا صخش جعي

وزغــر الظصض: طســاسثون لمسالةئ المسعصــات الاغ صث تعاجــه الشرشاغظ الاةارغئ والمقتغئ والمســاعردغظ
رئغــج طعاظــأ الئتر افتمر: طغظــاء التثغثة تاضر لاصثغط الاســعغقت غغر المعجــعدة شغ أي طغظاء
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  ق صرار جغاجغاً لعصش 

اجاعثاف السسعدغئ 
والإطارات وأغئ صعات 

غازغئ وطاضعن شغ 
طسرضئ الاترر

تقرير

رئغج العشث العذظغ طتمث سئثالسقم شغ تعار طع «الثظادق»:

 : طاابسات
مجـدّدًا تؤكّــدُ صنعـاءُ رفضَهـا لأي ابتزاز 
سـياسي أوَ عسـكري أوَ إنسـاني، من شـأنه 
مجـددةً  وإنسـاناً،  أرضـاً  باليمـن  الإضرارُ 
ـكَ بمبدأ احترام السيادة وحُسن الجوار،  التمسُّ
وحرصها على تحقيق السـلام العادل والمشرِّف 
بعيدًا عن أية إملاءات دولية أوَ إقليمية لا تلبي 

مطامحَ الشعب اليمني وتقدر تضحياته. 
العديدُ مـن الجوانب الحسّاسـة والمفصلية 
تطـرَّق إليهـا رئيـسُ الوفد الوطنـي المفاوض 
محمـد  اللـه–  لأنصـار  الرسـمي  -الناطـق 
عبدالسـلام، في مقابلة له مع موقـع الخنادق 
اللبناني، وأكّـد خلالَها استمرارَ معركة التحرّر 
الوطني لطرد كُـلّ القـوات الأجنبية المتواجدة 
عـلى الـتراب اليمني جنوبـاً وشـمالاً، في حين 
لم يسـتبعد تنفيـذَ أية ضربات عسـكرية ضد 
القوات البريطانية المحتلّة في المهرة وسقطرى؛ 
باعتباَرهـا قـواتٍ غازيـةً بموجـبِ القانـون 

اليمني والقوانين والأعراف الدولية. 
وفي رده عـلى سـؤالٍ عـن كيفيـة الـرد على 
الوجود العسكري البريطاني، أكّـد عبدالسلام 
أن «وجـودَ قوات بريطانيـة في المهرة هو ليس 
جديـداً في واقـع الأمـر، لـه أكثرُ من سـنتين، 
والوجود العسكري الأجنبي في اليمن مرفوض، 
سـعوديٍّا،  بريطانيـاً،  أمريكيـاً،  أكان  سـواءٌ 
إماراتيـاً، سـودانياً أوَ أي بلـد»، معتـبراً هـذه 
القوات محتلّةً ويجـبُ التعامُلُ معها كاحتلالٍ 
يسـتدعي تصعيدَ المواجهة ضـده حتى دحره، 
مؤكّــداً أن الوجـود البريطانـي في المهـرة لـه 
ارتبـاطٌ بمصالـح بريطانيا ومصالـح أمريكا 
و»إسرائيـل» في اليمن عُمُـومًـا وليس فقط في 

مناطقَ معينة. 
وبالعـودة للحديـث عـن اسـتمرار الابتزاز 
الإنسـانية،  بالملِفـات  السـعوديّ  الأمريكـي 
أوضح عبدالسـلام خفايا المفاوضـات اليمنية 
الأمريكيـة السـعوديةّ عبر الوسـيط العُماني، 
مجـدّدًا التأكيدَ أن الرياض لا ترغبُ في أي حَـلٍّ 
حقيقـي للأزمة في اليمن، بل تسـعى للحصول 
على الوقت المسـتقطَع؛ بغيةَ العودة لاستكمال 

تنفيذ مخطّطها في اليمن. 
وأوضـح عبدالسـلام أن «المفاوضـات عـبرَ 
الوسـيط العُماني مُسـتمرّةٌ منذ فترة طويلة، 
إنما زادت وتيرها عند الزيارة الأخيرة للعاصمة 
صنعـاء، وقـد أفرجـت هـذه النقاشـات مـع 
الوسـيط العمانـي عـن تقديمنا مبـادرةً على 
أسََـاس أن تقُـدَّم للطرف الآخر بمـا له علاقة 
بمأرب، كذلك بما له علاقة بالوضع الإنساني، 
وأن يكـونَ خطـوةً إلى الأمام تسـاعد في إنهاء 
الأزمة الإنسـانية الواسـعة التـي يعاني منها 
الشـعب اليمني»، مُشـيراً إلى أن النقاشـات ما 
زالت مُسـتمرّةً مـع الوسـيط العماني في نقل 
الأفكار والرسائل سـواءً مع الجانب الأمريكي 

أوَ السعوديّ أوَ مع أية أطراف أخُرى. 
واستبعد عبدالسلام وجودَ أيِّ تأثير للتقارب 
السعوديّ العُماني على دور السلطنة في حلحلة 
الأزمة في اليمن، مؤكّـداً أن دورَ سـلطنة عُمان 
التاريخـي والحضـاري وسياسـتها المتزنة لا 
يمكن أن تتأثرَ بأي تقارب مع دولة في المنطقة 
أوَ الإقليم، أوَ تنعكسُ سـلباً عـلى دورها تجاه 
تحقيق السلام في اليمن، بل تبذلُُ السلطنةُ كُـلَّ 

الجهود لتجاوز الأزمة اليمنية. 
ونـوّه إلى أن «الجانـبَ السـعوديّ في واقع 
الأمر لا يريدُ حلاٍّ سياسـيٍّا ولا حلاٍّ إنسـانيٍّا، 
هـو يريدُ أشـبهَ مـا يكون بفض الاشـتباك 
أن  عـلى  التأكيـدَ  مجـددًا  الأزمـة»،  وبقـاء 
الجوانب الإنسـانية لا تحتاج إلى مفاوضات 

ويجب أن تكونَ محيَّدةً عن الحرب. 
وبـيّن رئيس الوفـد الوطنـي أن «التصورَ 
السـعوديَّ حتـى الآن لوقف الحـرب لا يمثلّ 
ا للحـرب، إنما فض اشـتباك  وقفًـا حقيقيٍـّ
وهُدنـة هشـة يمكـن أن تنفجـر الأوضـاع 
مجـددًا»، مُضيفـاً في هذا السـياق «كذلك لا 
يوجـد في الطـرح السـعوديّ إنهـاءٌ حقيقيٌّ 

للحصـار أوَ لإطـلاق النار، وإنمـا وقف مجتزَأ 
وفـك حصـار جزئـي لا تمثـل حقيقـةَ الحـل 
أن التهرب السـعوديّ من  والتوجّـه»، مؤكّـداً 
الحلول البنَّاءة هو ما دفع صنعاءَ للتعامل مع 
الأطُروحات السعوديةّ بريبة كاملة، لا سيما أن 

الطرحَ السعوديّ في الغُرَفِ المغلقة والمفاوضات 
ورسائل الوسطاء ما يزال منقوصاً. 

ولفـت إلى صنعاءَ قبلت ببعـض القيود التي 
يكون فيهـا تطميٌن للطرف الآخـر على اعتبار 
أن يكون الجانبُ الإنسـاني منفصلاً وأن يظل 
مفتوحاً سـواءً اسـتمر العدوان أوَ لم يستمر، 

مُشـيراً إلى أن الطـرح السـعوديّ لا يحمـل أية 
حلـول للجوانـب الهامـة والحساسـة كمِلف 
الأسرى وإعـادة الإعمـار أوَ بـدء وقف الحرب 

والدخول في مفاوضات سياسية. 
وبشـأن مبادرة قائد الثورة المتعلقة بمأرب، 
قال ناطق أنصار الله: «نحن نعتقد أن المبادرة 
التي قُدمـت في مـأرب كانت سـتمثل مفتاحًا 
في حـال كان الجانب الآخر -سـواء السـعوديّ 
أوَ الأمريكـي- جادًا نحو الحـل، وهي تثبت أن 
ـة وأن مبادرة  الطـرفَ الآخرَ غيرُ جـاد، خَاصَّ
مـأرب قد كانـت مبـادرةً إنسـانيةً بامتياَز لا 
نجـد فيها أيةَ مطالب تعسـفية وما زالت هذه 

المبادرة معروضةً على الطاولة حتى الآن». 
وفي ذات الصدد، أكّـد عبدالسـلام أن المعاركَ 
لـم تتوقـف في مـأرب أوَ غيرها مـن الجبهات 
الجيـش  أبطـال  في  يخـوضُ  التـي  المشـتعلة 
واللجـان الشـعبيةّ معاركَهـم الدفاعيـة ضد 

العدوان والحصار. 
وقـال: إن «القصـفَ الجوي مُسـتمرٌّ يوميٍّا 
والتحشـيد والتعبئة وإدخَال السلاح إلى اليمن 
ولغُة الحرب والحصار والقتل شبه يومي، إنما 
للأسـف ربما بعضُ وسـائل الإعـلام قد تكون 
تعـودت على ٧ سـنوات مـن الحـرب في اليمن 
أن تصبـح منسـيةً، أوَ أن تكون هنـاك أعمالٌ 
عسكريةٌ كبيرة واستراتيجية حتى يلتفتَ إليها 
الإعلامُ؛ ولهذا نقـول: الحرب في مأرب ما زالت 

مُستمرّة والقصف الجوي ما زال مُستمرٍّا». 
وجدّد التأكيد أننـا «في موقف الدفاع، وطالما 
هنـاك عدوان وحصار فَـإنَّه مـن حقنا الدفاع 
والهجوم بكل ما نسـتطيع من قوة، أما القول 

بأن الحرب توقفت، لا، لم تتوقف». 
وعن تفاوت اسـتمرار العمليـات وتوقفها، 
أوضح عبدالسلام أن السبب يعود «ربما تكون 
هنـاك أعمـال عسـكرية ذات تصعيـد أكبر أوَ 
هجوم معين، نتيجة تخطيط ورؤية عسكرية 
تراعـي وضعيـاتِ الوضع الميدانـي وتحدياته، 
ـةً وأنَ  مـأرب منطقـة واسـعة، ربما لا  خَاصَّ
يـدرك الوضع أن الكثـير من مديريـات مأرب 
بعـون الله قد سـقطت وهي مناطقُ واسـعة 
تشـبه بعض المديريات الموجـودة في مأرب هي 
تقريباً أكبر من بعض الدول الخليجية أوَ اثنتين 
من الدول الخليجية، لهذا الحرب مُسـتمرّة، 
 ، وترتيبُ العمليات العسكرية أيَـْضاً مُستمرٌّ
وكذلـك في بقية الجبهات مُسـتمرّة لمواجهة 

العدوان». 
وأكّــد عـدمَ وجـود أي توقـف للعمليات 
العسـكرية، سـواء الصاروخيـة أوَ الطيران 
، وقد تكون هناك بعـضُ الوضعيات  المسـيرَّ
وبعـضُ الظـروف والحيثيـات والخلفيـات 
وجودَ  العسكرية فقط للموضوع، مستبعداً 
أي قرار سياسي لإيقاف أية عمليات عسكرية 
أوَ قصف صاروخي لا يوجد لا على السعوديةّ 
ولا على الإمارات، إنما هناك أولوياتٌ تحصلُ 
بالتزامن مـع بعض الأحداث، كذلك ما يراها 
المخطّطُ العسـكري والمنفذ في هـذا الجانب، 
وما يتخذه أيَـْضاً وفقًا للظروف والإمْكَانات 
المتاحة، حسـب مـا أفاد، وهـو مـا يؤكّـد أن 
صنعاءَ لن تتنازلَ عن أيٍّ من مطالبِها المحقة، 
عـن  لا سـيما في الجانـبِ الإنسـاني، فضـلاً 
مطالبهـا بطرد القـوات الأجنبية ومسـاعيها 

الحثيثةِ في هذا السياق. 

لظ ظاعاظى سظ ضرب أغئ صعات طتاطئ في ضاطض لظ ظاعاظى سظ ضرب أغئ صعات طتاطئ في ضاطض 
افراضغ الغمظغئ والعجعد البرغطاظغ جغعاجَهافراضغ الغمظغئ والعجعد البرغطاظغ جغعاجَه

المتصــئ ططالئظــا  ســظ  الاظــازل  غمضــظ  وق  طســامرة  والســسعدي  افطرغضــغ  طــع  الظصاحــات 
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 : خظساء
عزّى رئيسُ المجلس السياسي الأعلى بصنعاء، المشير 
الركن مهدي المشاط، يوم أمس، في وفاة العلامة أحمد 
بن الحسـن بن محمد سـهيل، الذي وافـاه الأجلُ عن 
عمـر ناهز ٨٠ عاماً، قضى معظمَه في خدمة الوطن في 

مجال العلم وتعليمه. 
وأشـاد رئيـسُ المجلس السـياسي الأعـلى، في برقية 
العـزاء التي بعثها إلى نجله حسـن وأبنائـه كافةً، بما 
تحـلىّ به الفقيد العلامة سـهيل من مناقـبَ في العلوم 
الشرعيـة، حَيـثُ كان عَلَمـاً شـامخاً أفنـى حياته في 

خدمة الدِّين الإسلامي الحنيف. 
وأشَـارَ إلى أن العلامـة سـهيل كانت له إسـهاماتٌ 
كبـيرة في رعاية طلاب العلم، مـن خلال حلقات تعليم 

القرآن الكريـم والعلوم الشرعية، أثمرت تأهيل الكثير 
من العلماء، والفقهاء، والمدرِّسـين الذين تخرّجوا على 
يديـه من المدرسـة العلمية في مسـجد الإمـام الهادي 

بصعدة. 
ولفـت إلى أن العلامة سـهيل كان قُـدوةً في الأخلاق، 
ونبراسـاً في الفضائل والقِيم، أمضى حياتهَ في دراسـة 
العلـم والتدريس والإرشـاد، فكان مدرسـةً في الدعوة 
إلى الله بالحكمة والموعظة الحسـنة، آمـراً بالمعروف، 
ناهياً عن المنكر، ناصحاً بالحق، منابذاً للظلم، وناصراً 

للمظلوم. 
مـن جهتها، نعت رابطة علماء اليمن العلامة أحمد 
بن الحسـن بن محمد سهيل، مشيدةً بمناقب الفقيد، 
وأدواره في خدمـة العلوم الشرعية، حَيـثُ تلقّى العِلم 
على يـد والده الذي كان أحد كبار علمـاء اليمن وروّاد 

العلـم، كما تلقّى العلم عن نخُبة من العلماء الحاملين 
للعلم النافع المنسـجم مع الهُــوِيَّة الإيمانية وأصالة 

اليمن الفكْرية. 
وأشَـارَ البيـان إلى أن الفقيـد تخرَّج عـلى يديه عددٌ 
من علماء اليمن من المدرسـة العلمية في مسجد الإمام 
الهادي بصعـدة.. منوِّهًا بإسـهامات الفقيد في تعليم 
الأجيال العلوم الشرعية، النابعة من كتاب الله وسـنة 
رسوله الكريم -صلى الله عليه وآله وسلم- وأئمة أهل 

البيت. 
وعـبرّت رابطـة علمـاء اليمن عـن خالـصِ العزاء 
وعظيم المواسـاة لأسرة الفقيد وأهلـه وذويه وطلابه 
ومحبيه بهذا المصاب.. سـائلةً الله المـولى -عز وجل- 
أن يتغمّده بواسـع رحمته ومغفرته، ويسكنه فسيح 

جناته، ويلهم أهله وذويه الصبر والسلوان. 

رابطئ سطماء الغمظ: الفصغث ضان أتث ضئار سطماء الغمظ وتثرج سطى غثغه 
سثد طظ الفصعاء في طسةث الإطام العادي بخسثة

ترائر التثغثة غتغين ذضرى اجاحعاد الإطام التسين سطغه السقم
 : التثغثة 

بمدينـة  النسـائية  الهيئـةُ  نظّمـت 
الحديـدة، أمس، فعاليـةً ثقافيةً بذكرى 
استشهاد الإمام الحسـين عليه السلام، 
مواقفَ  المشـاركاتُ  اسـتعرضت  حَيـثُ 
من حياة الإمام الحسـين في رفض الظلم 
والاسـتبداد والقيم الثوريـة التي حملها 

على عاتقه ودفـع حياته ثمناً لها لإعلاء 
كلمـة اللـه ومقارعـة طواغيـت الظلم 

والاستكبار. 
انحـرافَ  أن  إلى  الكلمـات  وأشَـارَت 
ـــة عن مسـارها ومـا وصلت إليه  الأمَُّ
اليـوم هـو نتيجـةُ خروجهـا عـن نهج 

الإمام الحسين. 
 وأكّـدت الكلمات على أهميةّ التمسك 

بمبـادئ وقيـم وأخلاق الإمام الحسـين 
–عليه السـلام- والسـير عـلى نهجه في 
نـصرة الحق والأمـر بالمعـروف والنهي 
عـن المنكر، كما أكّـدت أهميةَّ اسـتلهام 
الـدروس والعـبر مـن تضحيـات الإمام 
الحسين في مواجهة طغاة العصر أمريكا 
وإسرائيـل وحلفائهمـا، لتحرير الوطن 

من دنسهم. 

 : خظساء
أحيت عـددٌ من وزارات حكومـة الإنقاذ الوطني 
بصنعـاء، يوم أمس، فعالياتٍ عن ذكرى عاشـوراء 
يـوم استشـهاد الإمـام الحسـين بـن علي بـن أبي 

طالب-عليهما السلام-. 
وقالت وزير المياه والبيئة عبد الرقيب الشرماني، 
في فعاليـة نظُِّمت بالوزارة: إن إحياء هذه المناسـبة 
هو بهَدفِ استلهام الدروس والعبر من سيرة الإمام 
الحسـين -عليه السـلام- وتضحيتـه في الدفاع عن 
الحق ونصرة المظلومين والمسـتضعفين، لافتاً إلى أن 
المظلومية التي يعيشـها الشـعب اليمني تستدعي 
الوقـوفَ الحازمَ في وجه قوى العدوان والاسـتكبار 
وإفشـال مسـاعيها في اسـتهداف الشـعوب الحرة 

ونهب خيراتها. 
دائرة التوجيه المعنوي من جانبها نظمت فعالية 
ثقافية بهذه المناسبة بعنوان «ثورة الحسين منهج 

ومسار». 
وألقيـت في الفعاليـة كلمـات تطرقت إلى سـيرة 
الإمام الحسين –عليه السـلام- ومشروعه العظيم 

في رفض الظلم ومقارعة الظالمين. 
واسـتعرضت الكلمـاتُ جوانـبَ مـن مظلومية 
الإمـام الحسـين وحجـم الفاجعـة التـي أصابـت 
أهميـّة  مؤكّــدة  كربـلاء،  في  الإسـلامية  ـــة  الأمَُّ
اسـتلهام الدروس والعبر من سـيرة الإمام الحسين 
-عليـه السـلام- وضرورة التمسـك والتحَرّك وفق 

المنهجية والرؤية التي تحَرّك على أسََاسها في رفض 
الظلم ومواجهة الطغاة والمستكبرين. 

كما نظّمـت وزارة الخدمـة المدنيـة والتأمينات 
والوحـدات التابعـة لهـا، أمـس، فعاليـةً خطابيةً 

بذكرى استشهاد الإمام الحسين عليه السلام. 
وأشَـارَ وزير الخدمة المدنية سليم المغلس، إلى أن 
مأسـاةَ الحسـين تمثِّلُ منعطفاً في تاريخ الإسـلام، 
يسـتدعي الوقـوفَ عندهـا لمعرفـةِ الأسـباب التي 

ــة إلى أن تنالَ من رموزها، موضحًا أن  أوصلت الأمَُّ
هذه الذكرى تمثل محطةً مهمةً لاستلهام الدروس 
والعِـبر مـن سـيرة ومواقـف وتضحيـات الإمـام 
الحسـين، والاستفادة منها في كافة مناحي الحياة، 
والاقتدَاء بروحية الصمود والاستبسـال في مواجهة 

الطغاة والمستكبرين. 
ونظّمت زارة الصحة والسـكان فعالية خطابية 

بذكرى عاشوراء تحت شعار «هيهات منا الذلة». 

وفي الفعاليـة، أكّــد وزير الصحـة الدكتور طه 
المتوكل، أن يوم عاشوراء ليست ذكرى عابرة بل لها 
امتدادُها الزمني، وتمثل محطة لاسـتلهام الدروس 

والعبر في مواجهة الطغيان والمستكبرين. 
ولفـت إلى أن حادثة كربلاء لـم تكن وليدة يومها 
بـل كانـت نتيجة انحراف سـابق حدث في مسـيرة 
ــة، مُشـيراً إلى أن الإمام الحسـين عليه السلام  الأمَُّ

يمثل رمزاً من رموز الإسلام. 
وأوضـح الدكتور المتـوكل أن المعركـة اليوم هي 
معركـة المبادئ والمنطلقات التي انطلق منها الإمام 
الحسين، مبيناً أن الإسلامَ يفرض على الجميع عدمَ 

الخضوع لحكام الجور والطغيان. 
ــة من مؤامرات  وتطـرق إلى ما تتعرض لـه الأمَُّ
الـدروس  أهـمِّ  إلى  لافتـاً  مسـارها..  في  وضعـف 
ــة.  المستلهمة من أحداث عاشوراء في لم شمل الأمَُّ
وأكّــد وزيـر الصحة أن الإمام الحسـين جسّـد 
قيمَ التضحية والفـداء بثورته ضد الطغيان، وكان 
يعلم أن مصيره الشـهادة إلا أنه لم يسـكت وصدع 
بالحـق، مستشـهدا؛ً لأنََّه لم يخـرج أشرَِاً، ولا بطَِراً 
ولا مفسِـداً، ولا ظالمـاً، وإنما خـرج لطلب إصلاح 

ــة.  الأمَُّ
الإمـام  مظلوميـةَ  أن  المتـوكل  الدكتـور  وبـيّن 
الحسـين لا تختلفُ عـن مظلومية الشـعب اليمني 
الذي يتعرض منذ ما يقارب سـبع سـنوات لعدوان 
وحصار، ما يتطلب السير على منهج الإمام الحسين 

لمواجهة العدوان. 

وزارات في تضعطئ الإظصاذ بخظساء تتغغ ذضرى ضربقء

المشطــج: ذضــرى ساحــعراء تمبــض طتطئ لقصاــثاء بروتغئ الخمــعد واقجائســال شغ طعاجعــئ الطشاة والمســاضئرغظ
الماعضض: طزطعطغئ الإطام التســغظ ق تثاطش سظ طزطعطغئ الحــسإ الغمظغ الثي غاسرض طظث طا غصارب جــئع جــظعات لسثوان وتخار
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 : طاابسات
 دعا وزيرُ مرتزِق في حكومة الفنادق، الفارَّ 
هـادي ومـن معه مـن المسـئولين والقيادات 
المرتزِقـة القابعة في فنـادق الرياض، لسرعة 
تقديم استقالتهم إذَا لم يوقفوا ما يتعرض له 
المغتربون اليمنيون من جريمة ضد الإنسانية 

من قبل النظام السعوديّ. 
واتهم الوزير السـابق في حكومة المرتزِقة، 
صالـح الجبوانـي، الفـارَّ هـادي وحكومـة 
المرتزِق معين عبدالملك الذي أسـماه بـ»معين 
آل جابـر»، بالتواطـؤ ضد المغتربـين اليمنيين 
الذين يتم ترحيلهم من قبل السعوديةّ وإنهاء 
أعمالهم بشـكل تعسـفي والمقدَّريـن بمئات 

الآلاف. 
وكشـف المرتزِق الجبوانـي أن اللقاءَ الذي 
جمع بين الفارّ هادي والأمير خالد بن سلمان 
مؤخّـراً في الرياض تم فيه إخفـاءُ حقيقة ما 
حـدث في اللقـاء، مبيناً أن مديـر مكتب الفارّ 

هادي أخفى عن الإعلام الردَّ الذي رد به الأميرُ 
خالد بشـأن المغتربين، واكتفـى فقط بالزعم 

أن الفارَّ هادي ناقش مع الأمير خالد مشكلةَ 
المغتربين وقرار السـعوديةّ بترحيلهم بالكامل 

من جنوب المملكة. 
وقال الوزير السـابق في حكومـة المرتزِقة: 
إن «معين آل جابر» في إشـارةٍ لرئيس حكومة 
الفنـادق، لـم يكُنْ له أي موقف بهذا الشـأن، 
مؤكّــداً أنه مُجَــرّد ديكور فقـط ومزهرية 

صناعية. 
واتهـم المرتـزِق الجبواني، حكومـة الفارّ 
هـادي بالتواطـؤ مـع مـا يحـدُثُ مـن ظلم 
لليمنيين لا علاقة لهم بالسياسـة أوَ الحرب، 
داعياً إلى ضرورة التواصل بالمنظمات الدولية، 
في إشارة لعجزِ الفارّ هادي تماماً عن فعل أي 

شيء للمغتربين. 
المرتزِقـة  حكومـة  عـلى  أن  إلى  وأشَـارَ   
عـلى الأقل إعطـاءَ موقـف واضح بشـأن ما 
يحـدث للمغتربين ليتسـنى للآخرين التواصُلَ 
بالمنظمـات، مُضيفـاً أنهم إذَا لـم يفعلوا ذلك 

فَـإنَّ عليهم تقديم استقالتهم على الفور. 

أخبار

الخطغــإ افتمــر: أذفال الغمــظ بتاجئ 
لطاسطغط ضما عع تال أذفال السالط

 : طاابسات 
قالـت اللجنـةُ الدوليةُ للصليب الأحمـر الدولي: إن ٣ 
ملايين طفل يمنـي غيرُ قادرين على الالتحاق بالتعليم 
الذي انطلق الأسـبوع الماضي؛ بفعل العدوان الأمريكي 

السعوديّ الُمستمرّ على بلادنا للعام السابع على التوالي. 
وأوضحـت رئيسـةُ بعثـة اللجنـة الدوليـة لليمن، 
كاترينـا ريتز، في تغريدة لها عـلى «تويتر»، أن العدوان 
دمّــر مئاتِ المـدارس، بينما جعل حـوالي ثلاثة ملايين 

طفل بعيدين عن الفصولِ الدراسية لهذا العام.

اجاصئال افجير المترر سئثالععـاب الصراذغ بمتاشزئ المتعغئ

الخظاسئ تشطص 69 طتقً تةارغاً بأطاظئ الساخمئ خقل خمسئ أغام

وزغر طرتجق غعاجط الفار عادي وتضعطئ الفظادق سطى 
خطفغئ ذرد وترتغض المشتربين الغمظغين

 : المتعغئ
محافظـةُ  اسـتقبلت 
السـبت،  أمـس  المحويـت، 
الأسـيرَ المحرّرَ من سـجون 
ـاب  عبدالوهَّ العـدوان  قوى 
علي عـلي القراطي من أبناء 

مديرية بني سعد. 
وخلال الاسـتقبال، رحّب 
المحلي  المجلـس  عـام  أمـيُن 
الزيكـم،  عـلي  بالمحافظـة، 
مشـيداً  المحـرّر،  بالأسـير 
بـدوره البطـولي في مواجهة 
وصـبره  العـدوان،  قـوى 
وتحملـه المعانـاة الكبيرة في 

سجون الغزاة والمرتزِقة. 
التضحياتِ  الزيكم  وثمّن 
التـي يقدمها أبطال الجيش 
في  الشـعبيةّ  واللجـان 
الجبهات؛ دفاعاً عن الوطن. 
الأسـير  عـبرّ  بـدوره، 
المحـرّر، عن شـكره لقيادة 
وأبناء المحافظة على حفاوة 
جهـود  الاسـتقبال، مثمنـاً 
واهتمامهـا  الثـورة  قيـادة 

الكبير بالأسرى. 
وأكّـد عزمَـه على العودة 
إلى جبهـات العـزة والشرف 
العـدوان  قـوى  لمواجهـة 
والدفاع عن الوطن وسيادته 

حتى تحقيق النصر. 

 : خظساء
أغلقت وزارةُ الصناعةُ والتجارة ومكاتبهُا 
في أمانـة العاصمـة والمحافظـات، أمس، ٦٩ 
محـلاً تجارياً مخالِفاً في نـزول ميداني خلال 

الخمسة الأياّم الماضية. 
بالـوزارة،  المكاتـب  عـام  مديـر  وأوضـح 
محمد الهلاني، أن المحـلات التجارية التي تم 
إغلاقها توزعت بين ٢٣ في محافظة تعز، و١٩ 
بمحافظة البيضاء وعَشرة في أمانة العاصمة 
وَتسعة في محافظة ذمار وَسبعة في محافظة 

إب. 
وذكر أن فِرَقَ النزول الميداني ضبطت ٧٨٦ 

مخالفة متنوعـة تضمنت ٢٢٤ مخالفة عدم 
إشـهار أسـعار و٣٠٧ مخالفات رفع أسعار 
و٢٢ مخالفة بيع بدون فواتير و٣٤ بيع سلع 
تالفة ومنتهية و١٢٠َ بيـع بدون ميزان و٨٨ 
نقص وزن خبز و١٣ مخالفات رفض تفتيش 
للاشـتراطات  وَمخالفتـين  تخزيـن  وسـوء 

الصحية و٦٥ مخالفة أخُرى. 
وأشَـارَ الهلانـي إلى أنـه تمـت إحالـة ٦٩ 
مخالفاً إلى النيابة العامة وَإصدار ٣٩٣ إشعار 

حضور و٣٦ إشعار إغلاق. 
وأكّــد اسـتمرار النـزول الميدانـي لضبط 
الأسـعار والأسـواق وأية ارتفاعات سـعرية 

للمواد الغذائية والأسََاسية الاستهلاكية. 

وبـيّن أن النـزول الميدانـي يأتـي في إطـار 
خطـة متكاملـة للـوزارة ومكاتبهـا للرقابة 
عـلى الأسـواق وتحقيق الاسـتقرار التمويني 
وبالأسـعار التنافسـية وتطبيـق آلية عرض 
وإشـهار أسـعار السـلع الغذائية الأسََاسية 
والمنتجات الاسـتهلاكية وترسـيخ آلية البيع 
بالفواتـير واتِّخـاذ الإجـراءات القانونية ضد 
المخالفين والمتلاعبين بالأسعار وفقاً للقانون. 
ودعـا الهلانـي المواطنـين إلى التعـاوُنِ مع 
جهـود الرقابـة والإبـلاغ عـن أيـة مخالفات 
إلى  فاسـدة  أوَ  منتهيـة  بضائـعَ  أوَ  سـعرية 
عمليات المحافظات أوَ الرقم المجاني لعمليات 

الوزارة ١٧٤. 

تجاغث الشدإ الحسئغ شغ المعرة 
وجصطرى ضث وجعد الصعات افجظئغئ

ضئاط طثابرات إطاراتغعن 
غخطعن إلى ججغرة جصطرى

 : طاابسات
كشف ناشطون عبر مواقع التواصل الاجتماعي، أمس، عن 
وصولِ عددٍ من ضباط مخابرات الاحتلال الإماراتي إلى جزيرة 
سـقطرى المحتلّـة دون أن يتـم توضيح المزيد مـن التفاصيل 

حول المهام الجديدة لهؤلاء الضباط. 
ويأتـي هـذا في وقـت جدّد فيه شـيخُ مشـايخ سـقطرى، 
عيسى سالم بن ياقوت، رفضَ أبناء الجزيرة أيَّ وجود للقوات 
الأجنبية في محافظتيَ سـقطرى والمهـرة وجميع المحافظات 

اليمنية. 
وشهدت محافظة المهرة، يوم الجمعة، مهرجاناً جماهيرياً 
عاصمـة  الغيضـة  مدينـة  في  الأجنبيـة  للقـوات  مناهِضـاً 
المحافظـة، حَيـثُ أكّـد قبائـلُ وأبناءُ المحافظة المشـاركين في 
المهرجان، صمودَهم واستمرارهم في مواجهة المحتلّ الإماراتي 
والسعوديّ في المهرة وسقطرى حتى خروجهم النهائي منها.

 

إتراقُ طظجل ضابط 
طرتجق في سثن

 : طاابسات
أقدمـت ميليشـيا ما يسـمى المجلس الانتقالي عـلى إحراق 

منزل ضابط في قوات الفارّ هادي بمدينة عدن. 
وقالـت مصادر محلية: إن مرتزِقةَ أبـو ظبي أحرقوا منزلَ 

أحد ضباط ما يسمى لواء النقل التابع لحكومة الفنادق. 
ام  ووفقاً للمصادر، فَـإنَّ إحراق منزل الضابط يأتي بعد أيََّـ
من قيام القيادي في ما يسمى الانتقالي، مصلح الذرحاني، قائد 
شرطة دار سـعد، الأحد الماضي، بإحـراق منزل العميد المرتزِق 
أمجد خالد، قائد لواء النقل حماية رئاسية التابع للفارّ هادي 

في مديرية دار سعد واتهّامه بمحاولة اغتياله. 
وكانت ميليشـيا الانتقالي في عدن أصـدرت في إبريل الماضي 
مذكـرةَ اعتقال بحق قائد ما يسـمى لواء النقـل، أمجد خالد، 
عـلى خلفية قيامه باعتقال قيـاداتٍ مواليةً لأبو ظبي في عدن 

ولحج. 

أضّـثت أن 3 طقغغظ ذفض غغر صادرغظ سطى اقلاتاق بالمثارس
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 : إسثاد المرضج الإسقطغ 
لطعغؤئ الظسائغئ بأطاظئ الساخمئ

تحـلُ ذكـرى عاشـوراء على شـعب الإيمان 
والحكمة، كمحطة تربوية، وتوعوية وتعبوية 
يتزود منها بأقدس محطات الفداء والتضحية 
وَيتُعلـم منها الصبر؛ مِن أجـلِ العزة وَالكرامة 

والحرية. 
وعندمـا يذهـب الحُسـين بن عـلي «عليهما 
السـلام» لأرض الطفوف في مسيرتهِ النضالية 
ـــة الظلم  والجهاديـة؛ ليزُيل عـن كاهل الأمَُّ
ـة جـدة كما قال  والاسـتعباد وللإصـلاح في أمَُّ
عليه السـلام: «إني لم أخرج أشرًا ولا بطرًا ولا 
مفسدًا ولا ظالًما، وإنما خرجت لطلب الإصلاح 

ـة جدي».  في أمَُّ
ونتزود من شـخصية الإمام الحسين -عليه 
السلام- تلك الشـخصية العظيمة التي أعطت 
شـاهداً قوياً على عظمة من يتحَرّك في سـبيل 
اللـه ووفـق توجيهاتـه بـأن الغلبـة والنصر 
سـيكون حليف المؤمنين، فقـد انتصرت دماء 
الحسين ودماء شُهداء كربلاء على السيف، فقد 
قال الله سبحانه وتعالى: «وَلِلَّهِ الْعِزَّةُ وَلِرَسُولِهِ 
وَلِلْمُؤْمِنِـيَن وَلَـكِـنَّ الْمُناَفِقِـيَن لاَ يعَْلَمُـونَ»، 
ولهذا فَـإنَّ ارتباط اليمنيين بالإمام الحسـين-

عليه السلام- إنما هو ارتباط بالمبدأ، والقضية 
التـي نتحَـرّك؛ مِـن أجلِهـا وارتباط بمسـيرة 

العطـاء والبذل والتضحيـة والإيثار، ومن أجل 
مواجهة المستكبرين والظالمين والطغاة. 

ومن منطلـق أهميةّ ذكرى عاشـوراء، يبرز 
تسـاؤل هـام: ما الـذي تمثلـه هـذه الذكرى 
الأليمة لشـعب الإيمـان والحكمـة؟ وما مدى 
ارتباط المؤمنين بالإمام الحسين عليه السلام؟ 
وماذا تمثل السـيدة زينب عليها السلام لنساء 

اليمن المؤمنات؟
 

السغثة زغظإ جئض الخبر
تـرى المسـؤولة الثقافيـة لمديرية شـعوب، 
رقيـة الوزير، أن شـعبنا اليمني العظيم يحيي 
هـذه الذكرى وهو يعيش مظلومية هي امتداد 
لمظلوميـة الإمـام الحسـين -عليـه السـلام-، 
وأن هـذه المظلوميـة تمثل «كربـلاء العصر»، 
فالشـعب اليمنـي يعيش محنة كربـلاء يظُلم 
ويقُتـل أبناؤه وأطفاله ونسـاؤه، ويسُـتهدف 
بكل أشكال الاسـتهداف، فشـعبنا ثابتٌ ثباتَ 
المؤمنين الصادقين في كربلاء في مواجهة أعدائه 
المعتدين الظالمين، كيـف لا وأغلب من كان مع 

الإمام الحسين عليه السلام يمانيون». 
الحسـين-عليه  «الإمـام  الوزيـر:  وتقـول 
السـلام- من قال فيه الرسـول -صلـوات الله 
عليه وآله- (حسين مني وأنا من حسين)، فهو 
من رسـول الله في تحَرّكه قولاً وعملاً، فالإمام 
الحسين يمثلُّ قُدوةً للإنسان اليمني في جهاده، 
وفي إعـلاء كلمـة الله، وفي الوقـوف في مواجهة 

المسـتكبرين الظالمـين المعتديـن، والتحَرّك من 
خلال الشعور بالمسؤولية، وهو قدوتنا للدفاع 
عـن الأرض والعرض فكيـف لا وإمامنا -عليه 
السـلام- تحَرّك لرفض الباطـل بثورة عظيمة 
ضـد الظالمـين، وَما يربطنـا بالإمام الحسـين 
ليست كربلاء فقط.. إنه علم من أعلام الهدى، 
ومنارة للحق، فهو لنا القائد والقُدوة والأسوة، 
هو إمام المسـلمين، هو سـبط رسول الله، هو 
امتـداد للرسـالة الإلهيـة وللمنهـج المحمدي 

الأصيل». 
«إن  قائلـة:  حديثهـا  الوزيـر  وتواصـل 
ارتباط شـعبنا بالإمام الحسـين عليه السـلام 
وبعاشـوراء إنمـا هـو ارتباط وثيـق، وامتداد 
أصيل بحكـم هُــوِيَّتنـا اليمانيـة، فنحن من 
قال فينا رسـول الله -صلوات الله عليه وآله-
: «الإيمان يمانٍ والحكمة يمانية»، مشـيرة إلى 
أن الإمام الحسـين رمزٌ عظيـمٌ وعَلَمٌ من أعلام 
الهدايـة، ووريثٌ لجده رسـول الله يحمل راية 
الإسـلام، وريثٌ للقرآن الكريم، وقُدوة للشعب 
اليمني، فيجب أن نتعاطى بمسؤولية مع واقع 
الأحـداث والتفاعل مـع الأحـداث بالمنطلقات 
نفسـها بالقيـم نفسـها التـي حملهـا الإمام 
الحسـين عليـه السـلام فهي حقيقةُ الإسـلام 

وجوهره». 
وتختتم الوزير حديثها قائلة: السـيدة زينب 
عليها السلام جبل الصبر بنت الإمام علي -عليه 
السـلام- بنت فاطمة الزهراء بنت رسول الله 

صلـوات الله عليـه وآله ضربـت أروعَ الأمثلة 
لموقـف المـرأة الواعيـة المليئـة بالإيمـان، وَلم 
يصب أحـدٌ بمثل ما أصُيبت، ومـع ذلك وقفت 
صامـدة أثناء المعركة وبعـد المعركة، فهي من 
قالـت عندما اسُتشُـهد الإمام الحسـين -عليه 
السـلام-: «والله ما رأيت إلا جميـلاً، اللهم إن 
كان هذا يرضيك فخذ يا الله منا حتى ترضى»، 

فوقفت كالجبل ثابتة في مقارعة يزيد. 
وتؤكّـد الوزير أن أمُهات الشهداء، وزوجات 
الشـهداء، ونسـاء الشـهداء قدوتهن السـيدة 
زينب -سـلام اللـه عليها- قدوتهـن في الصبر 
والثبات والمواقف العظيمة، فقد سـطرن أروع 
المواقـف البطوليـة، فهـن اللواتـي اسـتقبلن 
شـهدائهن بكلمات تقشـعر لها الأبدان، وهن 
من سـطرن مواقـفَ عظيمةً لا يتسـع المجال 
لذكرها، فالمرأة اليمنية هي من تسُـاند الرجال 
اليمنيين المجاهدين بدفعهـا لأبنائها للجبهات 
وتقديم القوافل المتواصلة، فهي من تقف سندًا 

للمجاهدين. 
 

طثرجئ لضض غمظغئ ترة 
الاجتماعيـة  المسـؤولة  تبـدأ  جهتهـا  مـن 
بمديرية شـعوب، نجـوى حجـر، حديثها عن 
الإمـام الحسـين- عليه السـلام، مؤكّــدة أنه 
يمثـل المظلوميـة والانتصار، ويمثـل القربان 
والتضحيـة في سـبيل الله، هو ومـن معه من 
الصفوة الأخيار الذين اسُتشـهدوا معه والذين 

استطلاع

ظاحطات وطسآوقت شغ الةاظإ البصاشغ لـ «المسغرة»:

السغثة زغظإ جئض الخئر وَالظساء الغمظغات تسطصظ بعا؛ 
فَظَّعا تحضض خط الرجالئ

الغمظغعن تسطّمعا طظ الإطام التسين تإ الةعاد والادتغئ 
والسطاء ورشخ جغاجئ اقجاسقم والثظعع
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نالوا الشرف العظيم من هذه الشهادة. 
وتقـول حجـر إنه وَبعـد استشـهاد الإمام 
الحسين –عليه السـلام- وانتشار مظلوميته 
ثـارت الضمائـر الحيـة وثار أهـل الحق على 
الدمـاء الزكيـة، وإن الإمـام الحسـين -عليه 
السـلام- بعد استشهاده رسـم الموقف الحق، 
وكشـف وفضح الزيف، وهو يمثل للإنسـان 
اليمني، القوة والشجاعة والحرية، وهو الذي 
ا صرخة الإمـام الحسـين -عليه  يـردّد يوميٍـّ

السلام- «هيهات منا الذلة». 
وتزيد حجر بقولها: «عاشوراء هي القضية 
العادلـة التـي نهضـت مـن جديـد، وأيقظت 
الشـعب اليمني من جديد الـذي رفض الولاية 
والوصاية وحكم الجبابـرة الطواغيت رافضًا 
أن يكـون وليه أمريكيـاً أوَ إسرائيلياً أوَ حتى 
عربيـاً عميـلاً مرتزِقاً، منوّهـة إلى أن العملاء 
أولياؤهم أعداء الله ورسوله؛ لأنََّهم من طبعّوا 
وشـاركوا في قتـل الفلسـطينيين وإخوانهـم 
مـن العرب المؤمنين، مؤكّـدة أن الحسـين ثار 
ووقف أمـام الطاغوت والأعـداء الذين عادوا 
أهـل البيـت مـن الأمويـين لأجـل الإصلاح في 
ـة مسـلمة لله تعالى، وأن الحسـين دعا إلى  أمَُّ
كتاب الله والتمسـك بالعترة والاستيقاظ من 
الغفلة، مستمدًا أسسه كلها من جده الحسين 
-عليه السلام- عندما قال: (لم أخرج أشرًا ولا 

ـة جدي).  بطرًا وإنما خرجت للإصلاح في أمَُّ
وتواصـل حجر قولهـا: «عندمـا طُلب من 
الإمـام الحسـين المبايعةُ ليزيد قـال: (إناّ أهل 
بيت النبوة ومعدن الرسـالة ومختلف الملائكة 
بنا فتـح الله وبنا يختم، ويزيد فاسـق فاجر 
شـارب الخمر قاتـل النفس المحرمـة، معني 
بالفسـق والفجـور ومثـلي لا يبايـع مثله»، 
معتبرة هـذا كمنهج وأسُـلـُوب للرد على من 
يريدون أن نواليهم وهـم أعداء الله وهم على 

نفس منوال يزيد، على نفسيه يزيد وجرم يزيد 
وفسـوق يزيد وجـور يزيد، فلا بدلنـا أن نوالي 
ونبايع من هم أحفاد الحسـين، من هم أحفاد 
علي، من هم أحفاد سـيدنا محمد صلوات الله 

عليه وعلى آله. 
وتشـير حجـر إلى أن اليمنيين الصادقين على 
نهج رسول الله صلى الله عليه وآله وسلم، هم 
أول من ناصروا وسـاندوا رسول الله -صلوات 

الله عليه وعلى آله- محبةً وولاءً. 
وتوضـح حجـر أن زينـب –عليها السـلام- 
تمثـل الصبر والثبـات والقـوة والتجلـد وقت 
المحنـة وَالشـدائد، فهي القُدوة لـكل اليمنيات 
الحرائـر، فقـد سـاندت أخاها ووقفـت معه 
عندمـا أخذها معه فهو يعـرف من هي زينب 
-عليهـا السـلام- يعرف قـوة إيمانها وشـدة 
عزيمتهـا في مواجهة الشـدائد والقهر والظلم، 
فكانـت هذه أشـد ضربـة للعدو الـذي قهرته 
بتلك الصفات العظيمة والكلمات القوية، التي 
تمثل السـيف الضارب على يزيد الملعون عندما 
أخبرها بمقتل الإمام الحسـين -عليه السلام-، 
حَيثُ قالت: «مـا رأيت إلا جميلاً» وخطبتها في 

وجهه بدون خوف أوَ تردّد أوَ هوان. 
إن النسـاء اليمنيـات العظيمـات في وقتنـا 
الحـالي واجهـن ولا زلن يواجهن هـذا العدوان 
الظالـم والغاشـم، كأم عبـد القـوي الجـبري 
وغيرها من النساء الخالدات فمنطلق هذه الأم 
وغيرهـا من الأمُهات هو امتـداد على نهج الله 

وارتباط بمنهج آل البيت عليهم السلام. 
ونحن سنكون إلى آخر يوم من حياتنا موالين 
ومحبين لأهل البيت، فدليل ارتباطنا بالسـيدة 
زينب هو الدفـع برجالنا وأولادنـا في مواجهة 
العدوّ بدون استسلام أوَ ذل، فزينب بنت الإمام 
علي هي مدرسة لكل يمنية حرة فمنها نستمد 

قوة الإيمان في مواجهة الطغاة. 
 

بعرة التص سطى الئاذض
بمديريـة  الإحسـان  مسـؤولة  وتعتـبر 
شـعوب، صبريـة الخـزان، ذكـرى عاشـوراء 
بأنهـا تمثل للشـعب اليمنـي الثـورة ورفض 
الهيمنة والاسـتعباد وتعني لنا الروح الثورية 

والتضحية والانتصار. 
وتقـول الخـزان: إن الإمام الحسـين –عليه 
السـلام- رجـل المرحلـة في كربـلاء العصر وفي 
ظـل الصراع ما بين معسـكر الحق ومعسـكر 
الباطل، فهو القائد والقُدوة وشـعاره «هيهات 
من الذلة»، مشـيرة إلى تعلق النسـاء اليمنيات 

الثائـرات وارتباطهن بالسـيدة زينـب «عليها 
السـلام؛ لأنََّها تشـكل خط الرسالة؛ ولأن المرأة 
اليمنية كزينب مجاهدة عالمة وإعلامية ثائرة، 
لقد صورت قوة الإيمان في مواجهة قوة الباطل 
بـل وأضعفته وأبدتـهُ هزيلاً وفضحت فسـاد 
وضعف الطغاة والمسـتكبرين مشـابهة بثبات 
وصلابة موقف السـيدة زينب في وجه الطاغية 

يزيد. 
وتؤكّـد الخزان أن نسـاء اليمن هن زينبيات 
العـصر، في مواقفهـن، وولائهـن، وجهادهن، 
وصبرهـن وتضحياتهن، لافتـة إلى أن الدوافع 
للارتبـاط بالإمـام الحسـين –عليـه السـلام- 
وبذكـرى عاشـوراء هـي أن ذكرى عاشـوراء 
أحيـَت اليمنيـين وليـس اليمنيون مـن أحيوا 
العـدوان  ظـل  في  نعانـي  فنحـن  عاشـوراء، 
الأمريكـي الصهيونـي السـعوديّ، فالتاريـخ 
يعُيد نفسه، حَيثُ اسـتلهمنا من هذه الذكرى 
الـدروس والعـبر، وتعلمنا من الإمام الحسـين 
وعاشـوراء حـب الجهاد والتضحيـة والعطاء 
ورفض سياسـة الاستسـلام والخنوع، فنحن 
حسـينيون أباةٌ للضيم، وَالاسـتعباد، فعلاقتنا 

مع الحسين متواصلة ومرتبطة. 
بدورها، تقول الناشـطة الثقافية في مديرية 
شـعوب، نبيلة الغيل: إن ذكرى عاشوراء تمثل 
ـة، التـي ادعت حـب نبيها، ثم  انتكاسـة للأمَُّ
شـاركت في قتـل أولاده وإخوتـه وأصحابـه، 
رغم أنهـا قريبة مـن عهد النبي الأكـرم، كما 
إن عاشـوراء تمثل لنا ثورة الحق على الباطل، 
ثورة انتصر فيها الدم على السيف، ثورة استمد 
منها أحرار العالم الإرادَة والعنفوان والصمود. 
وتواصـل الغيل قائلة: إن الإمام الحسـين –

عليه السـلام- يمثل لنا العزة والكرامة، ويمثل 
لنـا الحق في أبهى صـوره، ويمثل لنا الإسـلامَ 
النقـي، ويمثل لنـا الإرادَة والثـورة، وعلّمنا أن 
نقـول كلمة حـق ونخرج عـلى الظالـم مهما 
كانـت قوتـه، كمـا إن الإمام الحسـين –عليه 
السلام- يمثل لنا الثورة والطهر والحق والعزة 

إلى يوم القيامة. 
وتزيـد بقولها: تمثل لنا عاشـوراء أن الحق 
والديـن سـينتصر، حتـى لـو فقدنـا أغلى من 
نحب، وأن باستشهادهم يكون الوقود والدافع 
لغيرهم كي يستمروا بالجهاد ونصرة الحق في 

كُـلّ زمان ومكان. 
أما بالنسـبة لزينب فتقول الغيل: أما زينب 
ومـا أدراك مـا زينـب؟!، فهـي رمـز الثـورة، 
وَرمز الصمود، وَرمـز القوة، وَزينب هي أخت 
الحسـين وحبيبـة قلـب أخيها والتـي خرجت 

معه وآزرته وواسته وحافظت على بناته وابنه 
وَصبرّتهم وواستهم وشـملتهم برعايتها رغم 
جروح قلبها وأحزانها، فهي جبل الصبر وهي 
ـة في الصبر  قُـدوة كُـلّ مسـلمة ويمنية خَاصَّ
وَالصـدوع بالحـق بقوةٍ في القـول، فما حصل 
مـع زينب لم يحصل مع بشر مـن ابتلاء، لكن 
إيمانهـا وثقتها بالله لم يكن له حدود، فزينب 

لنا القُدوة والأسوة. 
 

الغمظغعن غسغحعن طزطعطغئ ضربقء
وترى الناشـطة الثقافية بمديرية شـعوب، 
ميرفـت السـواري، أن ذكـرى عاشـوراء هي 
وأن  المؤمنـين،  لـكل  بالنسـبة  مؤلمـة  ذكـرى 
اليمنيين يسـتذكرون عاشـوراء لأخذ العظات 
والعـبر، فكربلاء تقدم دروسًـا عظيمة وعالية 
مـن التحَـرّك لمواجهة الطغاة، ودروسًـا عالية 
وعظيمـة مـن التضحيـة والفداء لأجـل إعلاء 
كلمة الله، وَاستقامة الدين، فكما قال الحسين 
بـن علي -عليهما السـلام- في كربـلاء (إن كان 
ديـن محمـد لن يسـتقم إلا بقتلي فيا سـيوف 

خذيني). 
وتضيف السـواري بقولهـا: «كربلاء محطة 
نعرف من خلالهـا الصادقين، فننهج نهجهم، 
ونعرف الظالمـين فنتبرأ منهم ومـن أعمالهم، 
مؤكّـدة أن الشـعب اليمني معروف بتمسـكه 
وارتباطـه برسـول الله - صلى اللـه عليه وآله 
وسـلم- وبأهل بيتـه وفي مقدمتهم الإمام علي 
والإمام الحسن والإمام الحسين- عليهم السلام 
-، وإن الإمـام الحسـين هـو كما أبيـه وأخيه 
امتداد لرسول الله صلى الله عليه وآله الذي هو 
في نفس الوقت امتـداد للولاية الإلهية، فالإمام 
الحسـين -عليه السـلام- هـو قُـدوة الثائرين 
المتحَرّكـين لرفـض الظلم والفسـاد وَالضلال، 
وقُـدوة للمتحَرّكين في سـبيل الله جهـاداً ضد 
الظالمـين، كما أن المواقف العظيمة من التحَرّك 
والاسـتعباد  الـذل  ورفـض  والقـوة  والثبـات 
التـي قدمها الإمام الحسـين عليه السـلام هو 
وأصحابـه بمثابـة النور الذي مـن خلاله نرى 
عـزة الإسـلام وكرامتـه ورفعته، فنحـاول أن 
نسـير عـلى نفـس الـدرب والطريـق لنحظى 
بعزة الله ونصره ورضاه، فها هو رسـول الله 
صلى الله عليه وآله يوضح للمسـلمين من هو 
الحسـين ويقول (حسـيٌن مني وأنا من حسين 
أحب اللهُ من أحب حسـيناً، حسـيٌن سبطٌ من 

الأسباط)». 
ارتباطنـا  إن  بقولهـا:  السـواري  وتزيـد 
بالحسـين -عليـه السـلام- ما هـو إلا نتيجة 

ارتباطنا بالله تعالى ورسـوله -صلى الله عليه 
وآلـه- ومـا هـو إلا امتثـال لأوامر اللـه تعالى 
ورسـوله -صـلى اللـه عليـه وآله- بـأن نتولى 
الإمام علياً -عليه السلام- وأبناءه من بعده وفي 
مقدمتهم الإمامين الحسن والحسين -عليهما 
السلام -وهذا ما توارثناه من أجدادنا، أما اليوم 
ونحن في ظل هذا العدوان السـعوديّ الإماراتي 
الأمريكـي البريطانـي والصهيونـي، فدافعنـا 
ا أن نرتبـط بالإمام الحسـين عليه  كبـير جِــدٍّ
السـلام، فنحن اليوم نعيش نفـس المظلومية، 
نعيـش كربلاء العصر، فقـد كَثرَُ في هذا العصر 
الأدعياء الذين يخيّروننا بين السـلة والذلة كما 
خـيّر أسـلافهم الإمام الحسـين عليه السـلام 
ومن معه ولكن كما ثبت الحسين عليه السلام 
هـا نحن اليـوم ثابتون، وكما تحَرّك الحسـين 
عليه السـلام هـا نحن اليـوم متحَرّكون تحت 
قيادة العلم السـيد القائد عبدالملك حفظه الله 
ورعاه رفضًا للظلم، رفضًا للعدوان رفضًا للذل 

والاستعباد، وهيهات منا الذلة. 
وتختتم السـواري بالقـول: إننا اليوم ونحن 
نواجـه هـذا العدوان الغاشـم نلاحـظ ارتباط 
النساء المؤمنات في يمننا العزيز بالسيدة زينب 
عليها السـلام ومن معها مـن المؤمنات، ونرى 
صبر وثبات السيدة زينب عليها السلام يتجسد 
في أمُهات ونسـاء وبنات الشهداء، ونرى فيهن 
العـزة والكرامـة ومقارعة الأعـداء والظالمين، 
كمـا فعلت قُدوة النسـاء في كربـلاء وهي ترى 
الشـهداء من أخواتها وأبنائهـم وفي مقدمتهم 
الإمـام الحسـين، ولقـد رأت تقطـع الرؤوس 
ونصبهـا على الرمـاح، ورغم هذا كلـه تقول: 
(اللهـم إن كان هذا يرضيك فخذ حتى ترضى.. 

اللهم تقبل منا هذا القربان). 
وتشـير السـواري إلى أن زينب القُـدوة التي 
وقفت في وجه يزيد الملعـون وقارعته بخطاب 
عظيـم جعلتـه يتزلـزل، وها نحن اليـوم نرى 
مواقف عظيمة لأمُهات الشـهداء تزلزل أعداء 
الله وترهبهم، ومنها تلك التي تستقبل جثمان 
الشـهيد وهي تضرب بالسـلاح وَتقول: «أهلاً 
بولي اللـه، يا الله تقبـل منا هـذا القربان، خذ 
نفـسي وزوجـي وأولادي وكل ما أملـك»، وتلك 
التـي تقول للداعـشي الـذي أراد إضعافها بأن 
جثة أبنهـا مرمية وتقول: (كلـوه ما تِرحِم إلا 
أنـت يلي بعـت نفسـك بالريال السـعوديّ، أما 
ولدي فقد تحَرّك في سبيل الله يدافع عن أرضه 
وعرضـه)، لافتـة إلى أن هنـاك أمثلـةً كثيرةً لا 
نسـتطيعُ أن نحصيهَا ونذكرها لمواقف زينبية 

عظيمة جسّدتها وأظهرتها نساءُ اليمن. 

استطلاع
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طتعرُ المصاوطئ 
غضسر التخار.. 
لئظان أُظمعذجاً 

غسصعب الحمغري 

الذريع  فشلها  بعد 

تحـول  عسـكريٍّا 

الأمريكـي  العـدوان 

السـعوديّ إلى اللعـب 

بالورقـة الاقتصادية 

بالحصـار  المتمثلـة 

البحرية  والقرصنـة 

الوقـود  سـفن  عـلى 

دون مراعاة للأوضاع 

كونهـم  الإنسـانية؛ 

لقـوا الكيانَ الأممـي يبررُّ لهـم جرائمَهم ويصمُتُ 

أمام ما يتعرض له الشـعب اليمنـي صمت القبور 

وإن تكلم فَـإنَّه يتكلم عن الشعور بالقلق. 

اليـومَ لم تعد بلادنـا هي الوحيـدة من تتعرض 

للحصار بل حتى لبنان وغزة محور المقاومة. 

لا فرقَ بـين لبنـان واليمن فكليهمـا يتعرضان 

لحصار غاشم جبان لا لشيء وإنما لمحاولة تحقيق 

هـدف يسـعى إليـه تحالـف الـشر لتحقيقـه بعد 

فشلهم العسكري. 

اليوم لبنان وبحكمة السـيد حسن نصر الله وفي 

ضربة واحدة، كسر القيود الأمريكية على اسـتيراد 

النفـط من إيـران، وأعلن عن انطلاق أول سـفينة 

محملـة بالنفـط الإيراني هي طليعة أسـطول من 

الناقلات سـتكسر الحصـار المفروض عـلى لبنان، 

وتفتح الطريق نحو الشرق الاقتصادي وُصُـولاً إلى 

الصين. 

اليوم نحن أمام مرحلة تحول جديدة في مسـألة 

كسر الحصار الاقتصـادي من قبل محور المقاومة 

ممثلة بلبنان. 

فلبنـان عانـت كمـا عانـت اليمـن مـن حصار 

أمريكـي وأزمات خانقـة وظلت لبنـان كما اليمن 

تـرزح تحت الحصـار دون مراعاة للإنسـانية من 

قبل محور الشر.

وفي رسـالة السـيد حسـن نصر الله التحذيرية 

للصهاينـة وأذيالهـم بالمنطقـة من أي اسـتهداف 

قـد يطال خـط النفط البحـري بين إيـران ولبنان؛ 

لذلك ولمزيد من الحماية رفع السـيدُ نصرالله العَلَمَ 

اللبنانـي فوق السـفينة التـي ركبت أعـالي البحار 

وأبحرت غيرَ مكترثة بالتهديدات والاعتراضات نحو 

مرسـاها الأخـير، وظَلّلها السـيدُ بحماية المقاومة 

واعتبرها جزءاً من الأراضي اللبنانية. 

ويعودُ السـببُ في تمادي محـور الشر في حصار 

شعوب محور المقاومة هي ازدواجية الأمم المتحدة 

في تعاملهـا تجـاه تحالـف الـشر والـذي ينبع من 

تلقيها الكثير من الأموال والرشاوى، وهو ما جعل 

تحالف الـشر يتمادى في إجرامه تجـاه دول محور 

المقاومة اليمن، لبنان، فلسطين. 

وخلال السـنوات الماضية تجاهلت الأمم المتحدة 

معانـاة أبنـاء الشـعب اليمنـي واللبنانـي الذيـن 

يعيشـون تحت وطأة حصار خانـق منذ ما يقارب 

7 أعـوام وبتواطـؤ أممـي، وهـذا الأمـر يؤكّـد أن 

الأمـم المتحدة منحـازة بالكامل واعتبرت شـماعة 

لدول العدوان ولها دور في قتل أبناء الشعب اليمني 

واللبنانـي الذي بات على شـفا كارثة إنسـانية لم 

تسـتهدفْ شخصاً أوَ كياناً أوَ حزباً معيناً بل شعباً 

بأكمله. 

طحضطاُعط ق تصشُ سظث ساحعراء 

بأغثغظا ظخظع بروتظا التغعاظغئ 

أطئ المطك الثاحإ 

مـن  عاشـوراء  ذكـرى  وحدَهـا  هـي  هـل 
يحاربونهـا ويخافـون منهـا ويحاولون فصلَ 
ـــة عنهـا؟ وعملـوا على تغييبها سـنواتٍ  الأمَُّ
كثـيرةً وتجهلها أجيالٌ ممتدة؟ أم إن كُـلّ ما له 
ارتباطٌ بالقرآن وبالنبي وآل بيته محارَبٌ منهم 

ومطموسُ المعالم؟ 
دعونـا نركـز قليـلاً ونفكـر فسـنلحظ أن 
ــة عن تاريخها وعن نبيها  مخطّطَ فصـل الأمَُّ

وأهل بيته الأعلام لم يأتِ من فراغ أبداً. 
الأمـرُ مـدروسٌ بعنايـة فائقـة ولـم يكـن 
عشـوائياً دون تخطيط مسـبق وضعـه أعداء 
الإسلام منذ فجر الرسالة المحمدية التي جاءت 
لتفقدهم مصالحهـم في وقت كانوا يرون فيها 
أنهـم أحـقُّ بالنبـوة والخلافة من بني هاشـم 
لدرجـة أن أحدهم قال (واللـه لا تجتمع النبوّة 
والخلافة في بني هاشم)، وركّزوا معي في كلمة 
بني هاشـم تدل أن الأمر عصبية وتحزُّب وحب 
المصالـح الدنيوية والمناصب في وقت كان يقول 
فيه الإمَـام علي -عليه السـلام- بأن السـلطة 
لا تسـاوي شرِاك نعاله ما لـم يحيِ حقاً ويمُِتْ 
باطـلاً، فجـاءت الرسـالةُ المحمديـة مـن بني 
هاشـم لتنسـفَ كُــلّ طموحاتهـم في الحكـم 
والسلطة وعندها بدأ مخطّط محاربة أهل بيت 

رسول الله فهم قرناء القرآن. 
هـؤلاء الناعقـون والرافضـون اليـوم لأيـة 
مناسبة فيها ارتباط بالنبي والقرآن هم امتدادٌ 
لأوُلئـك يحملـون نفـسَ الفكر المتلبس باسـم 
الدين الإسـلامي الـذي قتلوا به الحسـين عليه 
السـلام بسـيف جده، وهذا لا يعني أن كُـلَّ مَن 
ينتقـد ومن يعارض فهو امتـدادٌ لبني أمية لا، 
فهناك من هـم ضحايا تلك الثقافـات الدخيلة 
ــة الإسلامية التي ضللت أجيالاً كاملة  على الأمَُّ
مثلما ضلل معاوية كُـلّ من حوله وأقنعهم أنه 

على الحق. 
وهنـا تأتـي أهميـّةُ اتِّبـاع الهـدي القرآني 
المرتبط بسـفن النجاة من آل بيـت النبوة وهم 
أعـلام الهـدى الحاملون هدي الله والمرشـدون 
للنـاس في عتمة ما يشـتغل العـدوّ على تضليل 
ــة التـي أصبحت تائهةً ذليلةً لا تفرِّق بين  الأمَُّ
الحق والباطل، فقد قُتِلَ الإمَـامُ الحسـين سيد 

شـباب أهل الجنة بتهمة الارتداد عن الإسـلام! 
وكذلك حـدث مع الإمَـام علي بـاب مدينة علم 
رسـول اللـه وزوج البتول، بعـد أن انتشر خبرُ 
استشهاده وهو قائمٌ يصلي تساءل أهلُ الشام 

أوَ كان علي يصلي؟!
ــة بالإعلام  وهنـا تقعُ خطورةُ تضليـل الأمَُّ
المضلل الذي يجب أن نحاربه بالتمسـك بالهدي 
القرآنـي عبر أعلام بيت النبـوة الحريصين على 

ــة بإصلاح النفوس وتزكيتها.  إصلاح الأمَُّ
المتأمـل فيما يحصل مـن كرامـات للإمَـام 
الحسـين منذ استشـهاده ولليوم وذكـرهُ خالد 
بين الشعوب وثورته مدرسة لا تنسى معينها لا 
ــة  ينضب رغم كُـلّ المحاولات للعدو لفصل الأمَُّ
عن ذكرى الحسين يدرك أن ثورة الحسين كانت 

كلها لله فرعتها رعاية الله إلى يومنا هذا. 
ونعود لنـوع من الناس هـم دائماً ينتقدون 
وغـير راضـون وغاضبون سـواء في عاشـوراء 
أوَ غيرها، فَـإن أحيينـا الولاية انزعجوا وألقوا 
ـة قد خلت  علينـا التهـم الكبيرة وقالوا تلـك أمَُّ
وكأن قضيـةَ الإمَــام علي فقـط أصبحت من 
الأمم الماضية والخالية ويحـق لهم أن يتذكروا 
من شـاءوا مـن الصحابـة وأجزم أنـه لو عاد 
الإمَــام عليٌّ بيننا لخذلوه وعصـوا أوامر النبي 
النـاس  لأنََّ  التاريخيـة؛  الأخطـاء  وتكـرّرت 
يومنا هـذا يحملون نفس تلك النفسـيات ولم 

يستفيدوا من دروس الماضي.
أضغـانَ  أخرجـوا  عاشـوراء  أحيينـا  وإن 
قلوبهم وقالوا: وما لنا وللحسـين بن علي؟ فقد 
مضى إلى ربه وقالوا عنه: خرج طالباً للسلطة.. 

وهم يعلمون مَن هو في مقامه عند ربه.
ولو عاد الحسـين في عصرنا لذبحوه ولكرروا 
ارتـكاب تلك الفاجعة غير مبالـين؛ لأنََّ قلوبهم 
تشـابهت والأحداث تشابهت فقسـت قلوبهم 

فهي كالحجارة. 
وحتى وإن أحيينا مولد سـيد البشرية النبي 
الأكـرم محمد صلـوات الله عليه وآلـه، تراهم 
يتذكـرون أن هنـاك جوعـى وفقـراءَ وهـم لا 
يتذكرونهـم طـول العـام ويتجاهلونهم طوال 
العـام فقط في مناسـبة المولد يسـتكثرون على 
مناسـبة مولد نبيهم تكاليف أغلبها مسـاهمة 
مجتمعيـة يجمعهـا المواطنـين من ميسـوري 
منطقتهـم ويتـبرع لهـا حتى طـلاب المدارس 

والأطفال من مصروفهم الخاص. 

ومـع هذا تراهم ينتقدون وينزعجون وربما 
يبكون قهراً وكأن النبي الأعظم لا يخص سوى 
الحوثـي وبقيـة المسـلمين لا يعرفونـه وليس 

عليهم إحياء يوم مولده الشريف. 
قد يطـول الحديث ولكن الخلاصـة هي أننا 
يجـب أن نضاعـفَ العمـلَ الإعلامـي والثقـافي 
لتوعية المجتمع بأهميةّ إحياء هذه المناسـبات 
المرتبطـة بتاريخنا الإسـلامي العريـق الأصيل 
غـير المزيـف كي تسـقط عليهم الحجـج أمام 
اللـه وكي ننسـف كُـلّ أعمالهـم في محاولتهم 
ـــة عـن نبيهـا وكتابهـا وآل بيت  فصـل الأمَُّ
نبيها، فالمسـئولية تقع على عاتق كُـلّ شخص 
يستطيع أن يؤثر في محيطه سواء كان إعلامي 

أوَ ثقافي أوَ عسكري أوَ تربوي. 
ومـا مسـيرتنا القرآنيـة اليـوم إلا ثمرة من 
ثمار ثورة الحسـين عليه السلام فلولا الدروس 
المسـتفادة من كربلاء لما تحَرّك الشـهيد القائد 
الحسـين بن بدر الدين رافضـاً لكل أنواع الظلم 
والمذلـة لطواغيـت العـصر أمريـكا وإسرائيل، 
وما حسـين العصر إلا في درب سـيد الشـهداء 
ومـا شـهداءنا اليـوم تحـت راية علـم الهدى 
وهـم يقدمون التضحيـات العظيمة إلا في درب 
شـهداء كربـلاء في ثباتهم ونصرتهـم لابن بنت 
النبي ورفضهم لكل أشـكال الهوان مهما كان 
عـدد المتخاذلين ومهما زاد المنافقين والمثبطين، 
لا يهابـون التحشـيد العسـكري ولا يهابـون 
الهجمات الإعلامية والنفسـية التي تسـتهدف 
تضليل المجتمع تحت عدة مسميات ولا يهابون 
التهم الموجهة لهم، كأن يسموهم بأتباع إيران 
أوَ غيرها من التهم، يمضون لا يطلبون سـوى 
رضا الله يبذلـون وكل هدفهم الالتحاق بركب 
الحسـين وزيد وعلي فـلا شيء يخيفهم ولا أمر 

يثنيهم. 
وكذلك المـرأة اليمنية الزينبيـة هانت عليها 
كُـلّ مصائبها أمام مصيبة السيدة زينب عليها 
السـلام فضربـت أروع الأمثلـة التي سـتكون 

دروسا للأجيال القادمة. 
السـلام على أبي عبدالله الحسـين وعلى علي 
بن الحسـين وعلى أصحاب الحسـين وعلى كُـلّ 
من سـار على وعـي وبصيرة في نهج الحسـين 
الثائر تحت راية حفيد الحسـين السيد عبدالملك 
بن بدر الدين الحوثي حفظه الله وأبقاه وثبتنا 

على ولايته. 

طظاخر الةطغ

جعل الله نِعَمه الواهبة للإنسان، عدد ونوع بينها والتي لو 
نفدت لهلك البشر في توازنهم الغذائي والبيولوجي. 

اليمن شعبٌ له حضارته التاريخية في السِلَّمِ المتنوع مُرورًا 
بالزراعة والري واسـتصلاح أراضيه وتربية الماشـية والثروة 
الحيوانية، بذلك اسـتقر الإنسـان على الأرض ليتكيف مع ما 

وهبه الله من نتاج وبلدة طيبة. 
ومـن هذا المنطلـق عاش وواجـه صرِاعـات التاريخ حتى 

وصل اليوم في مواجهة الاستعمار الجديد. 
في ظل هذه المواجهة الجديدة التي يناهض فيها شعبنُا ضِد 
الاحتلال الأمريكي السـعوديّ برزت أمامـه عوائق اقتصادية 
كان قـد بذرها النظام السـابق عبر أدواته وسـلطته مفككاً 

بذلـك القـدرة الإنتاجية لهذا الشـعب إلى قـدرة تصديرية زراعيـا وصناعيا 
وحيوانيا. 

وهذا موضوعنـا تحديداً (الثروة الحيوانية) التي حافظ عليها الآباء جيلاً 
عن جيل. 

وما إن حُطَّت أغلال النظام البائد (السـابق) حتى أغُلقت أبوابها محاربا 
لهـا وقاتلها تحـت عناوين شـوهاء أضرّت بالمجتمـع دون خدمته، فغياب 
الرؤيـة الصحيحـة والخطـط والمعالجـات والتوعيـة اللازمـة للمجتمع في 
الحفـاظ على ما تبقى لدى شـعبنا مـن مواشي وأغنام وغيرهـا، فالطريقة 
الاستهلاكية القديمة أنتجت عادة لدى المواطن بذبح صغار (الغنم والأبقار) 

من الإناث دون مُراعاة للنتاج المستقبلي والإنتاج المحلي على حَــدٍّ عام. 
فحين أتجـه الريف اليمنـي لذبح إناث وصغـار المواشي والثـروة المنزلية 

حصـل النفوق الحيواني والخلل البيئي المتـوازن رغم أن البلد أغلبها زراعية 
ومراعٍ ما نسبته 75 %. 

اتَّخـذ المجتمع سـواءٌ ريفي يعتني ويربي هـذه المواشي أوَ 
مجتمع مستهلك نمطين من الاستهلاك:

الأول: اعتمـد البيع للماشـية لسـد حاجته مـن المال دون 
مراعاة أوَ إرشادات توعوية، خطأه ذلك. 

الثاني: عبر وسيلة الذبح دون قيد أوَ مانع قانوني يحجب 
عنـه ذلك فذبُحت صغـار إناث الماعز والأغنـام والأبقار دون 

مُراعاة لما بعد ذلك. 
اتجه هـذان النمطان من الناس في الوسـط المجتمعي بين 
تنمية الاسـتنزاف التي لم تكن ذات أفق سياسـة ترشدها أوَ 
تديرهـا بما هو أهل له وبما يتناسـب مع التنمية الحضارية 
للحفـاظ عـلى هـذه الثـروة الدائمة التـي أحط مـن قيمتها 

فتلاشت دون حمى. 
غير أن سياسة الاستهلاك والاستنزاف العشوائي والتدمير المؤقت كان هو 
سـبيلَ الأنظمة السـابقة التي عملت على التدحرج المقصود للزراعة والثورة 
الحيوانية تحت سياسـات خارجية اسـتعمارية فلم تشرف للمسـتقبل ولا 

ساعدت على بقاء ثروة اليمن الرئيسية لغالبية سكانه بالشكل المطلوب. 
ومفارقـة للأمس واليوم نجد أنـه وحين انتقل البلـد إلى مرحلة وخارطة 
تنظيميـة تنموية أخُرى في ظل قيادة تعرف كيـف توجّـه كُـلّ ثروة لبقائها 
مـع النفـع منها، أسرعت في وضـع الخطط والبرامـج والإشراف الُمتزن على 
ثـروة البلد مع الإرشـادات التي يمكن من خلالها تحقيـق التوازن الوظيفي 
لهـذه الحيوانـات مع التنمية المسـتدامة بطرق ودراسـات حديثـة وهذا ما 
ة في وضع البلد  تتطلبه ثروتنـا الزراعية والحيوانية من حفاظ وتنمية خَاصَّ

القادم على الرؤية الوطنية ومشروع بناء الدولة الحديثة. 
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لماذا غظجسةعن طظ ذضر الإطام التسغظ؟! 

دُروس وسئَر لمظ اتصى وجاعث وخئَر

تخارُ السسعدغّئ لطغمظ لغج ولغث الغعم 

اتارام المُحرّف
البداية كانت مـع إحدى المعلمات، التي لفت 
انتباهها لماذا بالذات الحسـين؟! ينزعجون من 
ذكره، وَما حَـلّ به وما هي عاشـوراء تساءلت 
شـهادة  وأحمـل  معلمـة  أكـون  أن  لي  كيـف 
تعليميـة، وأنـا لا أعـرف ماذا حـدث في محرم، 
هل ما حدث في العام الواحد والسـتين للهجرة، 
لا يسـتحق الذكر؟! وَإذَا كان كذلك فلماذا كُـلّ 
هؤلاء يكتبون ويتأثرون ويعتريهم الحزن كلما 

حلت هذه الذكرى الأليمة؟!
وإذا كان ما حدث يستحق الذكر، لماذا طوال 
سنين تعليمنا لم يذكر لنا هذه الحادثة الأليمة، 
التي حلـت بآل بيـت النبي؟ فمـا كان من تلك 
المعلمـة، إلا أن أخـذت يراعهـا، وبدأت تسـطر 
تسـاؤلها مـن أنـت يا حسـين كربـلاء؟ وماذا 
أصابك في عاشـوراء؟، وأنهت مقالها بالاعتذار 
من الحسـين، أذ لم تكن تعرف عنه شيئاً، كان 
هذا كُـلّ ما كتبته تلك المعلمة، وكانت المفاجأة 
التـي صعقتهـا، كيـف اسـتقبِل مقالهـا مـن 
الجهة التـي تنتمي إليها، والتي للأسـف كلهم 
يسـمون بالنخـب الاجتماعية الحـرة، انهالت 
عليهـا الانتقـادات والتحذيـرات، وبأنها قد تم 
استقطابها فكراً وحرفاً من إيران، وأن الحوثي 
أصبح يسـتخدمها ويسـخر قلمهـا لمصلحته، 
خافـت المعلمة، وعـادت لمقالهـا، لتراجع فيه، 
فلـم تجد أنها ذكرت إيـران أوَ الحوثي، أوَ حتى 

تطرقـت لمـا يحـدث في العصر الحديـث بشيء، 
وتوجّـهت إليّ متسـائلة، ما الـذي أزعجهم، أنا 
لم أذكر أحدًا ممن قالوا، ما الخطأ الذي احتواه 

مقالي؟
أجبتها بآيةٍ من كتاب الله:

 «فَإِنَّهَا لاَ تعَْمَى الأْبَصَْارُ وَلَكِنْ تعَْمَى الْقُلوُبُ 
دُور» من سورة الحج- آية (46)  الَّتِي فيِ الصُّ

هذه الآية بالضبط تنطبق علـى من يغضبوا 
ويسـتنكروا وينـدّدوا لماذا نكتب عن الحسـين 
عليـه السـلام، ولا أدري أي عقـول يمتلكـون 
وأي قلوب يحملـون، وما الذي أزعجهم في ذكر 
الإمـام الحسـين عليه السـلام، فهمنـا أنهم لا 
يحبون حسـين بدر الدين الحوثي، عرفنا أنهم 
ضد السـيد عبدالملك الحوثي وضد المسيرة ومن 
في ركابهـا، أيقنـا أن هواهـم وديدنهم مع من 
أذلهم، كُـلّ هـذا فهمناه ولكنّ الآن نحن نكتب 
ونتكلم عن سـيد شـباب أهل الجنة، نتكلم عن 
سـبط المصطفى ورابع أهل الكساء، نتكلم عن 
ابن بنت الرسـول ابن فاطمـة الزهراء، نحن لا 
نتكلم عن عاصفة الحـزم التي تدعمون، نحن 
نتكلـم عـن فاجعة كربـلاء وما حَــلّ بالعترة 

النبوية من ذبح وسبي للنساء. 
ويأتـي قائلهم ليقـول: لمـاذا لا تكتبون عن 
الرسـول وهو أعظم من الحسين؟ ولكم نقول 
يـا مَـرضى القلـوب، ألسـنا نحـن مـن نتكلم 
ونكتب ونحتفل بالرسـول وأنتم من تعترضون 
وتبّدعوننـا باحتفالنا بمولـد النور! ويأتي آخر 

ليقـول لماذا الحسـين اكتبـوا عن عمـر؟ ولهم 
نقول نحن لسـنا في عداء مـع عمر ولا مع أحد 
من صحابة رسول الأتقياء النجباء رضوان الله 
عليهم، أنتم أخبرونا لماذا لا نكتب عن الحسـين 
وعـن فاجعة الحسـين، لمـاذا لا تريـدون أحداً 
يكتب عن أهـل بيت النبي، ما الذي بينكم وبين 
أهل بيت نبيكم؟ لماذا التغييب المتعمد لآل البيت 
مـن مناهجكـم وجامعاتكـم؟ لماذا الدسـتور 

الأموي، مسيطر عليكم ونراه حاضراً فيكم؟!
وإذا أتى من يتبع الدسـتور العلوي اشتعلتم 
ناراً، لمـاذا تصفون مـن يتأثر لما حـدث للإمام 
الحسـين وأهل بيتـه بأنه حوثـي ويتبع إيران، 
أليس مسـلما يشـهد ألا إله إلا الله ويشـهد أن 
محمداً رسـول الله قبل كُـلّ هذه الألقاب، لماذا 
ّـى من أظهر حبه لآل بيت  كُـلّ هذا التعصب عل
النبي، لماذا الهجوم علـى من يسأل ويستفسر 
عـن مظلومية كربـلاء!، ألا تعرفـون أن حبهم 
ديـن وبغضهم كفر وقربهـم منجى ومعتصم، 
وإليكـم نقول إن من يغضـب ممن يحزن على 
شـهداء الطف، هو كمن باشر قتلهم، وإن من 
فضل السـكوت عمـا حدث للحسـين هو كمن 
خذل الحسين في كربلاء، وإن كُـلّ من قال كفو 
عن الكلام عن الحسين هم من جنس من رفض 

السجود لآدم عليه السلام. 
خلاصة القـول: تعالوا إلى كلمة سـواء بيننا 
وبينكـم اكتبوا عن يزيدكـم، ودعونا نكتب عن 

حسيننا. 

أتمث الماعضض 
إحيـاء المناسـبات الدينيـة وذكـر الأحـداث التاريخية في 
الإسـلام ليس لُمجَـرّد المعرفـة والعلم، ولكـن لأخذ الدروس 
والعبر والاستفادة منها في مسـيرتنا الجهادية؛ لكي لا نقع 
في الأخطـاء ذاتها، ولا نغتر وننخـدع بالأقوال الُمزخرفة، وأن 
لا تكـون نظرتنـا للآخريـن نظرة سـطحية تفتقـر للوعي 

والبصيرة!
يتم اليوم إحياء ذكرى استشـهاد الإمام الحسـين -عليه 
السـلام- ليـس لذرف الدمـوع فقط، ولكن للاسـتفادة من 

الكثير والكثير من النقاط الهامة، أذكر بعضاً منها:
أولاً: لأخـذ الـدروس والعـبر مـن الأحـداث التـي أدََّت إلى 
ــة الإسلامية عن النهج المحمدي الأصيل والذي  انحراف الأمَُّ
أدََّى إلى استشـهاد العظمـاء بِدأً بالإمام علي -عليه السـلام- 

ثم الحسن والحسين -عليهما السـلام- وكيف نحصن أنفسنا من الوقوع 
في ذلـك التفريط، وفي تلك المعاصي العظيمة التي تتمثل في عدم الاسـتجابة 
لتوجيهـات الله ورسـوله والإمام علي وأعلام الهدى من بعده، والسـكوت 
والحياد والخنوع والذلة والرضا بذلك، وعدم التحَرّك والجهاد في سبيل الله 

بوعي وبصيرة ضد الباطل وتركه يسود وينتشر. 
ثانياً: للاقتدَاء بالإمام الحسين -عليه السلام- وبما قام به من ثورة ضد 
الطغيان والظلم المتمثل في يزيد بن معاوية وأنصاره، وكم في زمننا هذا من 
أمثـال يزيد، بِدأً مـن أمريكا وبريطانيا وإسرائيـل –مهندسي العدوان على 
اليمن- والنظامين السـعوديّ والإماراتي وهما منفذان ذلك العدوان، وخير 

اقتدَاء هو في التصدي لهذا العدوان. 
الاقتـدَاء بالإمـام الحسـين -عليـه السـلام- في خروجه لإصـلاح واقع 
أمُته وأمـره بالمعروف ونهيـه عن المنكر ومحاربة الفسـاد 
والمفسـدين ونصرُتـه للمسـتضعفين والمظلومـين، وكم في 
واقعنا اليوم من فسـاد ومنكر، وبيع للدين مقابل المناصب 
والمصالح الدنيوية، وكم من مستضعف ومظلوم لا يجد من 

ينصفه وينصره!
ثالثـاً: إقامة الحق ومحاربة الباطـل مهما كلف ذلك من 
تضحيات، ولنا في إيمان وشـجاعة وبسـالة الإمام الحسين 
-عليه السـلام- خير قُدوة وخـير مثال على شرعية محاربة 
كُـلّ فاسـد وظالـم لا يقيـم شرع الله ولا يأمـر بالمعروف 

وينهى عن المنكر. 
رابعاً: أن القلة المؤمنة الصابرة الواعية الثابتة على الحق 
خير من كثرةٍ لا إيمان ولا وعي ولا صبر فيها عند الشدائد. 
خامسـاً: أن لا نرضى أن نعيشَ ونحن نـرى حرمات الله تنُتهك، وكتاب 
اللـه يهُجر، ولا يؤُمـر بالمعروف وينُهى عن المنكر، وأن تكون الشـهادة في 
سـبيل الله ونحن نقارع الطغاة والمجرمين والظالمين أشرف وأرغب وأحب 

لنا من الاستسلام والخنوع والذلة لكل الطواغيت. 
لذلـك فَـإنَّ الحق كُـلّ الحق هو في الوقوف مع كُـلّ الشـعوب المظلومة 
المسـتضعفة في كل مـن فلسـطين والعـراق وسـوريا ولبنـان والبحريـن 
والقطيـف وبورمـا وفي كُـلّ دول العالـم، وأن نتوحد ونعتصـم بحبل الله 
جميعاً، ونعد العدة لتحرير فلسـطين من اليهود، والحرمين الشريفين من 

آل سعود. 

طتمث الئعطعلغ 
منـذ عقـود وأسرة آل سـعود وعلى مر السـنين 
كانت الوصية الكبرى على الشـعب اليمني، فهي لا 
تريد لليمن واليمنيين الخير والانتعاش، ولا تريد لنا 
الاسـتقرار والعلـو والرفعة؛ لذلَك بذلت السـعوديةّ 
الكثـير والكثير من الأمـوال الطائلة لشراء الولاءات 
وتركيع كبار المسـؤولين والمشايخ بدفع رواتبَ لهم 
شـهرياً ليكونوا أدَاة في أيديها؛ خوفاً على مصالحها 
في أن يشـق الشـعب اليمني طريقَـه للعلو والرفعة 

وأن يكون شعباً حراً له سيادة واستقلال.
توالت الأياّم والسنون وظنت أسرة آل سعود أنها 
الوصي الشرعي لليمن حتى استفاق الشعبُ اليمني 
من غفلته ورفض الوصاية وأراد الاستقلال والرفعة 
والعلو، ما جعل آل سعود يجن جنونهم ويتخبطون 

في غيابة الجب: هل سـنفقد اليمن؟ وهل سـيكون 
اليمن مستقلا؟ً وهل سنفقد مصالحنا داخل اليمن 

من النفط الخام وغيره؟. 
وبعد التفكير والتخطيط والدراسة قاموا بإنشاء 
تحالفهـم المشـؤوم بمشـاركة عـدة دول، البعض 
منهم شـارك مِن أجـلِ المال والبعض الآخر شـارك 
خوفاً على مصالحهم واستمر التحالف عدة سنوات 
يقصف ويقتل الأبرياء ويدمّـر البنية التحتية حتى 
أكلـت الأرضـة مخطّطاتهم وغـادرت جميع الدول 
ولم يبقَ في ذلَك التحالف سوى السعوديةّ والإمارات 

تدعمهما أمريكا وإسرائيل.
والسؤال هنا لماذا انسحبت جميع الدول من ذلَك 
التحالف ولماذا بقيت السعوديةّ والإمارات فقط وما 

هي مصلحتهم ومن المستفيد؟ 
والجـواب هـو جميـع الـدول انسـحبت؛ لأنََّهم 

أدركوا أن السـعوديةّ والإمارات لم يكوّنوا التحالف؛ 
مِن أجلِ اليمن واليمنيين وإنما كوّنوا هذا التحالف؛ 
مِـن أجـلِ مصالحهـم وأطماعهـم داخـل اليمـن، 
فالسـعوديةّ فقدت الوصايةَ وسـوف تخسر شفط 
المخزون النفطي في محافظة الجوف الذي يعد أكبر 
احتياطي في العالم، وكذلك سوف تخسر مصالحها 

في بحر العرب هذا بالنسبة السعوديةّ.
أمـا الإمارات فهي محتلّة للجزر اليمنية وبالذات 
جزيرة سـقطرى التـي أصبحت في الفـترة الأخيرة 
تغيّر هُــوِيَّتها اليمنية وكذلك مسيطرة على الموانئ 
اليمنيـة وبالذات المنطقة الحرة الذي لو تم تفعيلها 
بشـكل صحيـح ومسـتقل لاسـتطاعت أن تشـل 
الحركـةَ التجارية بميناء رأس علي في دبي وسـوف 
تخسر الإمـارات الأربـاح الهائلة التـي تجنيها من 
جـراء توقف المنطقـة الحرة في عدن، بـل لم تكتفِ 

الإمـارات بالسـيطرة عـلى بعـض الموانـئ اليمنية 
فوصلـت إلى تحويـل بعض تلـك الموانـئ إلى ثكنات 
عسـكرية، أيَـْضاً هناك أطماعٌ سياسية وعسكرية 
أخُرى تخدُمُ أمريكا وإسرائيل وتؤمنهما في المنطقة 
وتعمـل عـلى إخضـاع المنطقـة والشرق الأوسـط 

للوصاية الأمريكية.
ولـو نظرنا جميعاً إلى تلك المناطق التي يسـيطر 
أمنـي  اسـتقرار  عـدمَ  لوجدنـا  الاحتـلال  عليهـا 
وَمعيشي وارتفاعاً في الأسـعار وعدم صرف الرواتب 
واغتيـالات وتفجـيرات... إلخ، وما نشـاهده اليوم 
مـن حصـار خانـق في احتجـاز سـفن المشـتقات 
النفطيـة وتوقف ميناء الحديدة ومطار صنعاء من 
قبـل تحالف العدوان ليس وليـد اليوم فهم يريدون 
إركاع وإخضاع الشعب اليمني لتستمر مصالحهم 

وأطماعهم التي لا تنتهي.

اقصاخاد المةامسغ 
ذعقُ الظةاة لطحسإ 

الغمظغ   
طتمث خالح تاتط

الظـروف  ظـل  في 

الصعبـة التـي يمر بها 

اسـتمرار  مـع  اليمـن 

والعـدوان  الحـرب 

الحصـار  وفـرض 

الـذي  الاقتصـادي 

التحالف  عليـه  يفرضه 

مريكي  لسـعوصهيوأ ا

فَــإنَّ أفضل مـا يمكن 

هـذا  لكـسر  انتهاجـه 

الحصار والتغلب على الأزمـة التي تمر بها اليمن هو 

الاقتصاد المجتمعي. 

وهـذا النـوع مـن الاقتصـاد يعتمـد على المـوارد 

المحليـة، والمبادرات المجتمعية؛ بهَدفِ إشراك المجتمع 

في التنمية، وإدارة المشـاريع والمسـاندة في تنفيذ هذه 

المشاريع. 

بـل إن الاقتصـاد المجتمعـي هـو الحـل للتخلص 

من هيمنة الرأسـمالية القائمة عـلى احتكار التجار 

للسلع، وَالتخلص من الاستبدادية الرأسمالية. 

كما إن هذا الاقتصاد يستند ويقوم على الجمعيات 

التعاونية ودعم المشـاريع الصغـيرة، والأسر المنتجة، 

ويعالج الكثير من المشـاكل الاجتماعية والاقتصادية 

كالفقر والبطالة. 

إن الاقتصـاد المجتمعي يعمل على دعم وتشـجيع 

الإنتـاج المحلي الداخـلي، ويخفض فاتورة الاسـتيراد 

الخارجيـة والتي تثقل كاهل الدولة والمواطن، ويدعم 

جودة المنتج المحلي، والمضي قدماً نحو الاكتفاء الذاتي 

للمجتمع. 

فـإذا اعتمدنا عـلى الاقتصاد المجتمعـي يعني أننا 

نقـرّر نظامنـا الاقتصـادي، ونؤمـن لقمـة العيش، 

تتحكـم  التـي  الخارجيـة،  الهيمنـة  مـن  ونتحـرّر 

باقتصادنا وتسلبنا قرارنا السياسي. 

ةً الحبـوب والقمح،  التوجـه نحو الزراعـة وخَاصَّ

والبقوليـات، وإنشـاء الجمعيـات التعاونيـة، ودعم 

المنتج المحلي، والاهتمـام بالثروة الحيوانية والحفاظ 

عليهـا، واسـتغلال المـوارد الطبيعيـة التـي تمتلكها 

اليمن، والمقومات الاقتصاديـة الكبيرة التي تتوفر في 

بلادنا، أفضل الطرق للتخلص من الحصار الاقتصادي 

الذي يفـرض علينا، وكل ذلك عن طريق التحول نحو 

الاقتصاد المجتمعي. 
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شعبٌ ترسّخ إيمَْــاناً، ووعياً، وممارسةً 
العـالي  والاسـتعداد  ـهَـادَة  الشِّ بثقافـة 
ــة  للتضحية، ثقافة البقاء التي تحمي الأمَُّ
وتعتزُّ بها وتصمُدُ.. ثقافة العطاء التي هي 
سر الصمـود الأسـطوري للشـعب اليمني 
وانتصاراتـه في وجـه هـذا العـدوان التي 
ترجمها الشـعب على أرض الواقع فكسروا 
بإرادتهـم وصمودهـم عنجهيـةَ وغـرورَ 

المعتدين. 
واستبسـالاً  صمـوداً  قَ  تعتَّـ شـعبٌ   
وشـموخاً على مدى أربعة أعوام متتالية في 
وجـه تحالف الشر العدوانـي، يعيشُ هذه 
الأيام الذِّكْــرَى السـنوية للشـهيد، كما في 
الأعوام السابقة على واقع الشهادة في سبيل 
الله منهجا قرآنياً ومسـاراً إيمَْــانياً ثورياً 
يجسـذده العطـاءُ والبذلُ والتسـابق نحو 
سـاحات ومياديـن الاستشـهاد دفاعاً عن 
العقيدة والوطن والإيمَْــان والشرف وقيم 
ثورتـه القُــرآْنية، شـعب يحمـل في وعيه 
الإيمَْــاني المجسد بواقع الفعل والممارسة 
ثقافـة ومنهجية قوله سـبحانه وتعالى (يا 
أيها الَّذِينَ آمَنوُا اسْتجَِيبوُا لِلَّهِ وَلِلرَّسُولِ إذَِا 

دَعَاكُمْ لِمَا يحُْيِيكُمْ). 
تأتي ذكرى الشـهيد السنوية هذا العام 
بالتزامن مع الاستبسال والانتصارات التي 
يسـطّرها اليمنيـون بالفـداء والتضحيـة 

والشـهادة في سـبيل الله لمواجهـة عدوان 
همجـي شـارف على إنهـاء عامـه الرابع، 
ـهَـدَاء الأبرار  قدمت خلالها الألاف من الشُّ
الذيـن صدقوا ما عاهدوا الله عليه، وسـط 
اعتـزاز وافتخار من أهليهم وشـعبهم، قلَّ 

نظيرهُ في هذا العالم. 

تةارةٌ إلعغئٌ رابتئ
عطاءٌ قابله اللـهُ بعطاء، وتجارةٌ رابحة 
ليسـت كباقي التجارات الموجودة على هذه 
الأرض، هذه التجارةُ أصحابهُا رابحون في 
الدنيا والآخرة، وقد دعا الله في كتابه العزيز 
المؤمنين إلى هذه التجارة التي ستنجيهم في 
الحياة الدنيـا والآخرة، فقال تعـالى: ﴿إنَِّ 
اللهَ اشْترَىَ مِنَ الْمُؤْمِنِيَن أنَفُسَهُمْ وَأمَْوَالَهُم 
ةَ يقَُاتِلـُونَ فيِ سَـبِيلِ اللهِ  بِـأنََّ لَهُـمُ الجَنَّـ
ا فيِ التَّوْرَاةِ  فَيقَْتلُوُنَ وَيقُْتلَوُنَ وَعْدًا عَلَيهِْ حَقٍّ
وَالإِنجِيلِ وَالْقُرْآنِ وَمَنْ أوَْفىَ بِعَهْدِهِ مِنَ اللهِ 
بِبيَعِْكُمُ الَّذِي باَيعَْتمُ بِهِ وَذَلِكَ  واْ  فَاسْـتبَشرُِْ

هُوَ الْفَوْزُ الْعَظِيمُ﴾. 
إنَّها دعوةٌ للجهاد بأسلوب يبيّن حقيقته، 
ويشـير إلى نتيجته العظيمة، فهي معاملة 
تجاريةّ مـن أروع المعاملات، طرفها الأوّل 
الله تعـالى، وَالطرف الثاني هـم المؤمنون 
ـن: الجنةّ الخالدة،  بالله واليوم الآخر، الثمَّ
الثمن، أنفس المؤمنين وأموالهم، ثمَّ يشـير 
تعـالى إلى نتيجـة هذه المعاملـة: ”ذلك هو 
الفوز العظيم“، كمـا أكَّد القُــرْآنُ الكريمُ 

ــهَـدَاء ومكانتهم وأجرهم  عـلى فضل الشُّ
ونورهم، يقول تعالى: ﴿وَلاَ تحَْسَـبنََّ الَّذِينَ 
قُتِلوُاْ فيِ سَـبِيلِ اللـهِ أمَْوَاتاً بـَلْ أحَْياَء عِندَ 

رَبِّهِمْ يرُْزَقُونَ﴾. 

طظعبُ تغاة.. ووسغ إغْمَــاظغ 
بإيمَْــانهـم  اليـومَ  اليمنيـون  يـدرك 
وبواقعهـم الحي أن الجهادَ في سـبيلِ اللهِ 
منهـجٌ للحياة الأبدية الخالدة، ومسـارٌ إلى 
الحياة الكريمة والعزيـزة التي أرادها الله 
لعباده أن يعيشـوها وأن يحيوها في الدنيا 
قبل الآخرة، كما يدركون أيَضْاً بأن الجهادَ 
في سبيل الله مسارٌ إيمَْــاني تفضل الله به 
برحمته على عباده؛ ليحظوا بالحياةِ الأرقى 
والأبدية في الآخرة؛ ولذلك استقبالُ اليمنيين 
لهذه المناسبة العظيمة، وإحياؤهم لها لهذا 
العام هو اسـتقبالُ شـعبٍ يحمـل في وعيه 
الإيمَْــاني المجسد بواقع الفعل والممارسة 
ثقافـة ومنهجيـة قـول الله تعـالى (يأيها 
الَّذِينَ آمَنـُوا اسْـتجَِيبوُا لِلَّهِ وَلِلرَّسُـولِ إذَِا 

دَعَاكُمْ لِمَا يحُْيِيكُمْ). 
وبشـهدائه  بعطائـه  يؤكّـدُ  شـعبٌ 
وبمسـارعته نحو ميادين الجهاد في سبيل 
الله بأن الشـهادة في سـبيل الله بحد ذاتها 
حيـاة فضـلاً عـن كـون عشـاقها هم من 
يصنعون لشعوبهم وأمتهم الحياة الكريمة 
ويعبدون بدمائهم طريـق الحياة الكريمة 
العزيـزة والقويمـة لعبـاد اللـه المتحقّقة 

بهـدى اللـه وبوعـد اللـه تحـت رعايتـه 
وبمقتضى رحمته وعدله وفضله الواسع في 

الدنيا والآخرة. 

الصائثُ والمحروعُ
منـذ أن أعلـن الشـهيدُ القائدُ حسـين 
بدرالديـن الحوثي -رِضْـوَانُ اللـهِ عَلَيهِْ- 
انطلاقةَ المشروع القُــرْآني، ورفع شـعار 
الصرخـة في جبل مـرّان بمحافظة صعدة، 
حتـى توالـت المؤامـرات وشُـنت حـروب 
وحشـية وظالمة وغاشـمة خدمـة لأمريكا 
وإسرائيـل، سـقط فيهـا شـهداءُ عظماءُ 
خلال هذه الحروب، بعد أن أحست أمريكا 
وإسرائيـل بالخطر الذي سـيواجههم من 

انتشار هذا المشروع. 
لقد كانـت وما زالت نعمـةُ الله وفضلهُ 
ورحمته كبيرةً وواسـعة على اليمن وشعبه 
بانطلاقـة  وحصّنـه  اللـه  حمـاه  حينمـا 
التوعـوي  الثقـافي  القُــرْآنـي  المـشروع 
للشـهيد القائد السيد/ حسـين بدر الدين 
الحوثـي -رِضْوَانُ اللـهِ عَلَيهِْ-، والذي ركز 
فيـه عـلى الاسـتهداء بالقُـــرْآن الكريم. 
فأبـصر به وسـمع، ونطـق بـه وتحَـرّك، 
بهـداه وقدمـه للشـعب اليمني  مسـتنيراً 
ـة منهجاً ومسـاراً ومنطلقاً  ولشـعوب الأمَُّ
عمليـاً لتحصينها ولتحريكهـا بما يجعلهُا 
قادرةً على مواجهة الخطر الكبير، والتحدي 
غير المسـبوق والشـامل عليها وعلى دينها 

ـة عامةً وللشعب  وعلى وجودها، مبيناً للأمَُّ

ــةً أنـه ليس هنـاك مخرجٌ  اليمنـي خَاصَّ

ــة إلا اللهُ وهـداه القُــرْآني، فهو من  للأمَُّ

ـة ويحركها في مواجهة تضليل  يحصّن الأمَُّ

بهذا المسـتوى؛ لذلك كان التحَـرّكُ والتآمرُ 

والحرب عـلى المشروع وقيادتـه وأنصاره 

ومجتمعـه حرباً كبيرة وشرسـة وشـاملة 

وعالمية، فكانـت تلك الحـروبُ والمؤامرات 

التي انتهت باستشـهاد السـيد حسين بدر 

الدين الحوثي. 

اسـتطاع الشـهيدُ القائدُ بفضل الله أن 

يخلـُقَ في نفـوس الناس حالةً مـن الوعي، 

ومـن العمل الجهـادي وأن ينتشـلَهم من 

واقـع الركـود إلى واقـع الحركـة المثمرة، 

واسـتطاع بفضل الثقافة القُــرآْنية التي 

تدعو إلى البذل والعطاء، أن يجعل المجتمع 

يخـرج من حالة البخـل والخوف إلى حالة 

التضحيـات والإنفـاق والعطـاء والدليـل 

الواقع الذي نعيشُـه اليوم كشعب يمني في 

مواجهة العدوان السـعوديّ الأمريكي فهذا 

الصمود الأسطوري وهذا الوعي والبصيرة 

التي يتمتع بها شـعبنا لم تأتِ من فراغ بل 

جاءت نتيجـةَ وعيه ونتيجـة ثقافة قرانيه 

أمـن الناس بهـا في قلوبهم وعملـوا بها في 

واقعهم. 
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بالنظـر إلى مـا ورد في الحلقـة السـابقة عـن 

مفهومَي الشـهادة اللغـوي والديني، وما سـيتمُّ 

التطـرُّقُ إليـه في ما بقي من المقـالات فإنه يمكن 

القـول بأنه ليس هنـاك أفضـلُ ولا أدقُّ من كلمة 

(شُـهَداء) يمكن إطلاقها على أولئـك القوم الذين 

هـم، وأكفانهَـم عـلى  حَمَلـوا مناياهـم عـلى أكُفِّ

ظُهورهم، ساعةَ ذهبوا إلى الموقفِ الحقِّ فحضروه 

بقُـــوَّة موقفهـم، وأعـلى مراتـب اسـتعدادِهم، 

ـل النتائجِ والآثارِ المترتِّبـة على ذلك الحضور  لتحمُّ

القوي والفاعل. 

أين كان سـيكون الرئيس الشـهيد الصمّاد، أوَ 

البطـل الملـصي، أو الُمخْلِص القوبـري، أوَ الفاضل 

عيـسى العُكـدة الوصابـي لو لـم يسـلكوا طريقَ 

الجِهَــاد ثم ينالوا درجة الشهادة العظيمة؟

مَنْ يدَري.. ربما في أحسـن الأحوال.. سيشـيب 

(الصمّاد) وهو أستاذ اللغة العربية في تلك المدرسة 

في سـحار.. وسـيتخرّج على يده أجيـالٌ من أبناء 

قريتـه، حتى إذا بلغ من الكِبرَِ عِتِياّ لا يجد سـوى 

الأوفياء مـن تلامذته مَن سـيذكرون أن له فضلا 

عليهـم ذات يـوم، في تدريسـهم وتربيتهـم، فإذا 

قضى المـوتُ حُكْمَه فيه، فمضى جيـلان أوَ ثلاثة، 

فإنه سرعان ما يطويه الزمان بسـواتره الكثيفة، 

ويسُْـدِل عليه التأريـخ حُجُبهَ الغليظـة، وينتهي 

ذكرُه إلى الأبد إهمالاً ونسـيانا وغياباً، إلا بما قدّم 

من علمٍ نافعٍ ينتفِع به، أوَ ببعضِ ذكرٍ في أحفادِه، 

وذويه، وورثتـه، وفي وثائقهم الأسرية، وأملاكهم 

الشخصية. 

لكن الصمّاد الذي لم نعُد نشاهده اليوم جِسمًا 

ماديـا أمامنا هل غاب تماماً وانتهى؟.. أم لا يزال 

حاضرا وموجودا وشاهدا؟ 

ازداد  بـل  يغـب..  ولـم  ينتـهِ..  لـم  الصمّـاد.. 

حضورا.. ووجودا.. وتألقا.. وتأثيرا. 

ألـم يصرِْ ذلك الذي كان أسـتاذا لقريته في مادة 

علمية واحدة لعدد من السـنين أسـتاذا للعالَمين، 

ـــة الإسْـلاَمية، ولـكل حر في هـذا الوطن،  وللأمَُّ

وللأبد؟

لقـد وهب اللـهَ نفسَـه الفانية، والتـي تتوزّع 

والشـهور  السـنين  عـلى  الأساسـية  مكوناتهـا 

والساعات، فوهبه الله الخلود والحضور والوجود 

الذي يتجاوز الزمان والمكان؛ لنيله فضل الشهادة، 

وانطلاقه في هذه الطريق العجيبة. 

الصمّاد الذي كان قبلُ مشروع قرية واحدة كم 

ــة، وفي ثقافتها،  يحَـضر الآن بقُــوَّة في وعي الأمَُّ

ق؟  وفي أدبياتها، وفي تأريخ رجالاتها الزاهر والُمشرِْ

وكيف سـتدَْرُسُ الأجيالُ تضحياتِـه وبطولاتِه 

وشهادتهَ الواعية؟ وكم ستقفُ عندها مليٍّا بإكبارٍ 

وإجلالٍ واحترامٍ؟!.. 

ــة وثقافتها  هذا الحضور للشهيد في وعي الأمَُّ

ومسيرتها ومصادر معرفتها وأخَْــلاَقها وقيمها 

أكَْثـَــر وجـودا وأكثفّ حضورا وأحـق تأثيرا من 

الملايين من أقران الشهيد وخلانه وأصدقائه الذين 

هم أحياء في ظاهر الأمر، لكنهم غائبون في واقعه، 

ومستقره.. 

والشهادة كالرزق تأتي من حيث لا تحتسب. 

يمرُّ عشاقُها من عن يمينك وعن شمالك، وبينا 

تبحـثُ أنت عن طريق الجنة عشرات السـنين، ثم 

تثَّاقـل عن طريـق الجِهَـــاد، إذا بـك تجد هؤلاء 

يتقدَّمـون إليها مـن حيثُ لا تحتسـب، ثم تتأمل 

مليـا في وجوههـم، فتقول لنفسـك: كيـف ومتى 

وأين وأيان؟

البعض مـن الشـهداء كان في طريـقٍ معاكسٍ 

لخط الشـهادة، فإذا به في سرعـة خاطفة يهبِط 

مَظليـا عـلى طريقهـا المعبّـد بـالأسرار العجيبة، 

وحين لا يستوعب البعض هذه الحقيقة، ولا يدُرِكُ 

كنهَ هذا السر، لا يملـك إلا أن يقول: (أهََـؤُلاء مَنَّ 

اكِرِينَ)  ن بيَنِْناَ ألََيسَْ اللّهُ بِأعَْلَمَ بِالشَّ اللّهُ عَلَيهِْم مِّ

[الأنعام:53]. 

 
 لماذا شازوا وخسِرْظا؟ 

لماذا علِمُوا وكنا نحسِبهُم جُهالا؟ وجهِلْنا ونحن 

من ندّعي أننـا العلماء والمثقفـون والأكاديميون 

وأهل الرأي وذوو الحصافة؟

إن الحقيقة أننا صرعى أحلام بائسة صنعناها 

من وحي انهزامنـا وظروفنا وفي رحلة فرارنا عن 

الحقيقـة وعن الواقع، فصنعنا لنا واقعا مفترضا 

ليس هو الواقع الذي يجب أن يكون.. 

لكن الشـهيدَ هـو ذلك البطـلُ التأريخـيُّ الذي 

اسـتطاع أن يجُيبَ على سـؤالِ اللحظة التأريخية 

بصدقٍ وقُــوَّةٍ.. ولبّى الحاجة التأريخية لمجتمعه 

وأمته وزمنـه والتي يجب أن يلبِّيهَا كلُّ حُرٍّ وبطََلٍ 

ومؤمنٍ.. 

عظمـة الشـهيد تجلّـت في أنـه تفاعـل بصدقٍ 

وإخلاصٍ مع واقعِه الذي فرض عليه أن يمَضي في 

راته الُمضادّة  طريـقِ الجِهَــاد، وأن يهَدِم كلَّ تصوُّ

والبسـيطة لثقافـة الجِهَــاد، فلم يجَِـدْ الكوابحَ 

والُمعوِّقات التـي تحُدُّ من أثرِ وفاعليةِ اسـتجابتِه 

الحسنة لذلك التحدي. 

ـفَ مِـنَ أعبـاءِ  أمـا أنـت فلـم تسَْـتطَِعْ التَّخَفُّ

العوامـل  كوّنتهـا  التـي  الغليظـة،  التصـوُّرات 

لـضرورات  المعاكِسـة  والوضعيـات  والظـروف 

اللحظة التأريخية الحاسمة. 

الأوضـاع  وتعقيـدات  الزمـن،  عـوادي  بفعـل 

والسياسـية،  والاجتماعيـة،  الفكريـة، 

والأخَْــلاَقيـة، والمادية، تغبَّشـت الصورة الدينية 

الجيدة لديك، واسـتغَْبرَتَ وصدِئـت مرآةُ المشروع 

الرسـالي الذي كنتَ تحمِلـُه، لهذا لم تكن تلك المرآة 

جديرةً بعكـس الواقع كما هو، لتقـرِّر أيَّ طريق 

يجـب أن تسـلكُ، بل أعطتك واقعا مشـوها، وغير 

حقيقـي، وبناء عليه صنعـت واقعا لا يوجد إلا في 

مخيلتك السقيمة، وأمنياتك الحَمقاء، ولهذا ظلت 

أطروحاتكُ بعيدةً عن مقتضيات تلك اللحظة.. 

ذكـر السـيد القائـد حفظـه الله أن الشـهادة 

تضحيـة واعية، وليسـت انتحـارا، ولا هروبا ولا 

فـرارا من واقـع سيءٍ إلى أحـلامٍ ميتافيزيقية، بل 

هي تضحيـة نتيجة وعي إيمَْاني قويم، ودراسـةِ 

تقديـرٍ للحالـة الواقعيـة، دراسـة متجـرِّدة عن 

العوائـق والكوابح، التي ترسـبت بفعـل ما ذكرنا 

سـابقا، مع أن منطلقات الشـهيد ليسـت غريبة 

عـلى ثقافة المجتمع، بل هي من مُسَـلّمات ثقافة 

المجتمع التي لا يريد أن يؤمِنَ بها بشـكل واقعي، 

عـلى خلاف الشـهيد والذي رتب تلك المسـلمات في 

مُقدِّماتـه، ليكون هو بنفسـه ومصـيره النتيجة 

الطبيعية لها. 

الجميـع يوُقِـنُ أن كلَّ كائـنٍ سـيموت، بيدَ أن 

الشـهيد وحـده هو الـذي يختـار طريقـة موته 

الأروع،  والزمـان  الأنسـب،  المـكانِ  وفي  بعنايـة، 

والموقـف الأحـق، وإذا كان الشـهداء مـن الأنبياء 

والأوصيـاء والأولياء علَّموا الناسَ كيف يعيشـون 

وكيـف يحَيون، فهـم أيَضْـاً الذيـن علَّمونا كيف 

نموت، وفي أيَّةِ ساحةٍ، ولأيةِ قضية.. 

د، والممتاز، ولا  الشـهادة هي فـنُّ المـوتِ الجيِّـ

يجُيـدُ ذلـك إلا مَنْ يسـتجيب لمقتضيـات اللحظة 

ل حضـوره الضروري  التأريخية الحَرِجة، ليسـجِّ

فيهـا في جانب الحَـقّ، ويتقـدم إلى الموت من أجله 

بوعيٍ عـالٍ، وبإخـلاصٍ منقطعِ النظـير، وبحُبٍّ 

عميقٍ لله ولقائه.. 

: وبعثا غائينَّ
-الشـهداء أناس اسـتثنائيون تأهلوا بسعيهم 

وعوامـل  مظاهـر  لـكل  وخلعهـم  وإخلاصهـم 

وظروف الحجـب، فأشرقت الحكمـة في واقعهم، 

قيتهم، وكانـوا هم لا غيرهم  وأزهـرت نجومُ موفَّ

أبطال اللحظة التأريخية، والتي كانوا جزءًا أصيلا 

مـن مكوناتها، وهي اللحظـة التي أعطت الزمان 

الخلود، والمجد، والسمو. 

-وأن الشـهادة قـرار حكيـم، وتضحية واعية، 

وطريقـة اختيارية لنوع المـوت الراقي، وللميدان 

الحَـقّ، ومن أجل القضية العادلة. 

-وأنه إذا كان الموت كأسا كُتِبَ على كلِّ كائنٍ أن 

يسـتقيَ منه، فإن الشهادة موت بطريقة أخرى، 

إنهـا فنٌ ممتاز لطريقة الموت الواعي، واسـتثمار 

راق لنهايـة محتومة عـلى كُلّ إنسَْـان، وتوظيف 

ــة، التي انطلق  ذكـي لتحقيق آمال وأهـداف الأمَُّ

الشهيد للتضحية من أجلها. 

وللموضوع بقية.. 
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شغ ذضرى إتراق المسةث افصخى.. المصاوطئ تعجّـه الئُعخطئ ظتع الصثس
الشجغعن غُتغعظعا بمسيرة جماعيرغئ تاحثة أجفرت سظ إخابات في خفعشعط

 : طاابسات: 
في  الفلسـطينيةُ  الجماهـيرُ  أحيـت 
غـزة، أمـس السـبت، الذكـرى الــ52 
لإحـراق المسـجد الأقـصى المبـارك، ذلك 
الحريـق الذي لم يزل يلقـي بظِلالِه على 
ــة الإسلامية جمعاء، وعلى الشعب  الأمَُّ
ـة، ولـم تمـح آثاره  الفلسـطيني خَاصَّ

عقود من الزمان. 
وفي المناسبة، شارك الآلافُ في مهرجان 
جماهيري دعت لـه الفصائلُ في منطقة 
سـاحة ملكة إلى الشرق من مدينة غزة، 

بالقرب من الحدود مع الاحتلال. 
الفصائـل  باسـم  متحدثـون  وقـال 
الفلسـطينية قبيل بـدء المهرجـان: إنه 
«تأتي أولى الفعاليات التي ستستمر بها 
الفصائـل حتى تحقيـق مطالبها بكسر 

الحصار على قطاع غزة». 
الصحـة  وزارة  أعلنـت  السـياق،  في 
الفلسطينية عن إصابة 24 شاباً، بينهم 
10 أطفـال، وُصفت جـراح ثلاثة منهم 
بالخطـيرة، جـراء قمع قـوات الاحتلال 
للعشرات من المتظاهريـن الذين اقتربوا 
من السياج الحدودي شرق مدينة غزة. 

وَتقـدم العـشرات من الشـبان تجاه 
بعـض  وأشـعلوا  الحـدودي  السـياج 
الإطارات المطاطية، فيما تسلق بعضهم 

السياج ورفعوا العَلم الفلسطيني. 
وخـلال كلمة لـهُ في المهرجـان، أكّـد 
عضو المكتب السياسي للجبهة الشعبيةّ 
لتحرير فلسطين ومسؤول فرعها في غزة 
جميل مزهـر، أن «الإرهـاب الصهيوني 
لـم يتوقـف عنـد جريمة حرق المسـجد 
الأقـصى، كما لـم يبدأ منها، ومُسـتمرّة 
من خـلال القتل والمجازر والاسـتيطان 
والتهويـد والحصـار بدعـم وتأييـد من 
الامبرياليـة العالمية المجرمـة، وبتواطؤ 

من أنظمة الرجعية العربية الُمطبّعة». 
مـن جانبهـا، أكّـدت حركـة حماس 
أن المسـجد الأقـصى خـطٌّ أحمـر، وأي 
اعتداء عليه سـيواجَه بمقاومة باسـلة 
من الشعب الفلسطيني الذي لن يسمح 

للنار أن تمتد إليه مرة أخُرى. 
وشدّدت على أن المقاومة الفلسطينية 
عـدوان  ورد  للدفـاع  جاهـزةً  سـتظل 
الأقـصى  عـن  ومسـتوطنيه  الاحتـلال 
أن  الحركـة  واعتـبرت  والمقدسـيين، 
عمليـات التطبيـع مع الاحتـلال خيانة 

للمسجد الأقصى والقدس وفلسطين. 

مـن جهتهـا، قالـت حركـة الجهـاد 
«ذكـرى  إن  فلسـطين:  في  الإسـلامي 
إحـراق المسـجد الأقصى تأتـي في خضم 
الهجمـة الإرهابيـة الصهيونيـة بحـق 
أهلنا المقدسـيين وبحق مسرى رسـول 
الله صلى الله عليه وآله وسـلم، وفي أوج 
السقوط المدوي في وحل التطبيع لبعض 
صنيعهـا  زاد  التـي  العربيـة،  الأنظمـة 
تأتـي  كمـا  اشـتعالا،  الأقـصى  حريـق 
والتحديـات تكـبر وتـزداد، فيمـا يبقى 
الأمل معقوداً بالأحرار والمقاومين في كُـلّ 
مكان الذين يشرعون «سيف القدس» في 
وجه الإرهاب والعدوان، ويردّدون العهد 

والقسم أن «سيف القدس» لن يغمد». 
وأكّـدت الحركة «أنه لا تزال الحرائق 
الأقـصى  بحـق  ومُسـتمرّة  متلاحقـة 
المبارك، بأشكال متعددة، من اقتحامات 
المسـتوطنين  لقطعـان  عنصريـة 
اليهوديـة  والأحـزاب  والجماعـات 
المتطرفـة، بدعـم مباشر مـن الحكومة 
الإرهابيـة، وبحمايـة جيـش الاحتلال، 
ومـن حفريـات تهـدّد مـا تبقـى مـن 

أسََاسات المسـجد، وتهويد لمعالم المدينة 
المقدسـة، وتهديد للمقدسيين القاطنين 

في محيط المسجد». 
وشـدّدت على أن «كل محاولات صبغ 
المسـجد الأقصى والمدينة المقدسـة بغير 
بمخطّطـات  الإسـلامية،  صِبغتهمـا 
أمريكـي  وتواطـؤ  خبيثـة  صهيونيـة 
غربي مقيت، وصمـت مريب من بعض 
السـفارات،  وافتتاح  العربيـة،  الأنظمة 
والتطبيع المخزي، لن يغيّرَ من الحقيقة 
شيئاً، فالقدسُ ستبقى عربيةً إسلاميةً، 
والمسجد الأقصى سيظل عقيدةً في قلوبنا 

وقلوب كُـلّ المسلمين». 
كما أكّــدت أن المسـجد الأقصى غيرُ 
قابـل للمفاوضـات ولا التنـازلات، وهو 
أسـمى وأقدس من أن يخضـعَ لقرارات 
ةً  المحاكم والحكومات الصهيونية، خَاصَّ
فيما يتعلـق بدائرة الأوقـاف، فالأقصى 

ليس للبيع ولا للمقايضَة. 
العربيـة  الـدولَ  الحركـةُ  ودعـت 
والإسلامية، إلى تحمل مسؤولياتها تجاه 
المسـجد الأقـصى، وحثت المسـلمين من 

كُــلّ بقـاع الأرض عـلى نـُصرة القدس 
والدفـاع عـن الأقـصى، ودعـم صمـود 
المقدسيين، فهم الجدارُ الأخير في معركة 

الدفاع عن أولى القبلتين. 
بدورهـا، أكّــدت حركـةُ الأحـرار أن 
البوُصلةَ سـتبقى نحو القدس والأقصى 
لن تتغـير ولـن تنحـرف رغـم العدوان 
التهجـير  ومخطّطـات  والمؤامـرات 

والاقتلاع. 
واعتـبرت أن «معركة سـيف القدس 
والأقـصى  القـدس  عـن  للدفـاع  بـدأت 
وهي فرضت معادلـةً جديدةً في الصراع 
وثبتت قواعد اشتباك لا يمكن تجاوزها 
فلأجـل القدس والأقصى ترخُـصُ الُمهَجُ 

والأرواح». 
المقبـول  غـير  «مـن  أنـه  وأضافـت 
اسـتمرار تلاعُـب الاحتـلال ومماطلتـه 
في تنفيـذ اسـتحقاقات معركة «سـيف 
الاحتـلال  يأخـذه  لـم  ومـا  القـدس»، 
بالعـدوان لن يأخـذه بتشـديد الحصار 
في  التفجـير  صاعـق  سـيكون  والـذي 
المنطقـة، فاللعبُ على عامـل الوقت لن 

يكونَ في صالح الاحتلال». 
كما شـدّدت على أنـه «رغـم كُـلّ ما 
يتعرض له شـعبنا من محاولات إشغال 
بقضايـا جانبيـة عـن قضيـة القدس، 
ورغـم جريمـة التطبيـع التـي تعتـبر 
طعنـةً غادرةً للقـدس والأقصى وخدمة 
للاحتـلال، نؤكّـد أن خيـار المقاومة هو 
الخيـار الاسـتراتيجي لشـعبنا لإطفـاء 
نار العدوان وإفشـال مخطّطاته وتبديد 

أوهامه». 
جديرٌ بالذكر أنه في يوم 21 أغسطُس 
أسـترالي  متطـرفٌ  اقتحـم  1969م، 
الجنسـية يدُْعى دينيـس مايكل روهان 
المسـجد الأقصى من جهة باب الغوانمة، 
وأشـعل النارَ في المصلى القبلي بالمسـجد 
الجنـاح  في  حريـقٌ  فشـبَّ  الأقـصى، 
الجهـة  في  الواقـع  للمصـلى  الشرقـي 
الجنوبيـة مـن المسـجد الأقـصى، وأتت 
النـيرانُ عـلى واجهات المسـجد الأقصى 
وسـقفه وسـجّاده وزخارفـه النـادرة 
وكل محتوياتـه مـن المصاحف والأثاث، 

وتضرر البناء بشكل كبير. 

إغران: اجتراتغةغئ صعاتظا المسطتئ تسجغج 
الصثرة سطى طعاجمئ طراضج الاعثغث

4 حعثاء لطتحث الحسئغ بسث احائاضات 
طع داسح في الطارطغئ

 : وضاقت: 

أكّد رئيسُ هيئة الأركان العامة للقوات المسلحة 
الإيرانيـة، اللواء محمد باقـري، أن «تعزيز القدرة 
عـلى مهاجمة مراكـز التهديـد هي اسـتراتيجية 

القوات المسلحة الإيرانية». 
وقـال اللـواء باقـري في بيـان بمناسـبة يـوم 
الصناعات الدفاعية: «مما لا شـك فيه أن القوات 
المسـلحة الثورية وبناء القـوة في البلاد، تمثل خط 
المواجهـة الأمامـي لتحَـرّك إيـران ومـؤشراً على 
اقتدارها، وتعتبر العلم والتكنولوجيا أحد الدوافع 
والمحـركات الرئيسـية لتطـور البـلاد، في الخطوة 

الثانية من الثورة الإسلامية». 

«القـوى  فَــإنَّ  السـياق،  هـذا  وفي  وأضـاف 
العاملـة في مجـال الصناعة تعتبر نمو وترسـيخ 
الـردع في المجـال الدفاعـي والعسـكري في طليعة 
اسـتراتيجياتها وتبـذلُُ؛ مِـن أجـلِ ذلك مسـاعيَ 
متواصلـةً وجهاداً مُسـتمراً، وهـي الضامن لقوة 

واقتدار إيران الإسلامية في هذا المجال». 
وتابـع اللـواء باقـري قائـلاً: «آمـل أن تكـون 
هذه المسـيرة التي هي تجسـيد للقدرات الدفاعية 
والعسـكرية الواسـعة والمتنوعـة للبـلاد وإظهار 
التصميم الراسـخ والإرادَة الفولاذيـة لأبناء إيران 
الإسـلامية في هـذا المجـال، تبشر بنشـوء ظاهرة 
فريـدة مـن نوعها يمكـن أن تؤثر على المسـتقبل 

والمثل العليا المحدّدة». 

 : وضاقت: 

صـدّت وحـداتٌ قتاليـة من الحشـد الشـعبي 
العراقي هجوماً لداعش في منطقة المشاهدة، على 

مقره في الطارمية شمالي بغداد. 
وقالت هيئة الحشـد الشـعبي، أمس السـبت، 
في بيـان، إنها «تزف 4 شـهداء، وعـدة جرحى من 
المقاتلـين بمواجهة أخُـرى ضد تنظيـم «داعش» 

الإجرامي في قضاء الطارمية شمالي بغداد». 
وبحسـب البيان، «تأتـي العمليـة الإرهابية في 
وقت تدخل عمليات الحشد الأمنية لتطهير مناطق 
القضاء أسبوعها الثاني»، مُشيراً إلى أنه «الإرهاب 
ما يزال ينشـط ويتحَرّك على تخومِ العاصمة، وفي 

أخطـر منطقة فاصلة بـين بغداد وصـلاح الدين 
والأنبار». 

بـدوره، اعتـبر رئيـس الجمهوريـة العراقيـة، 
برهم صالح، على موقع تويتر، أمس، أن «الحادث 
الإرهابـي في الطارميـة عمـل جبـان»، مؤكّــداً 
الحاجـة لمواصلة «الجهـد الأمني ودعـم الأجهزة 

الأمنية وعدم الاستخفاف بخطورة الإرهاب». 
وشـدّد صالـح عـلى «ضرورة تعزيـز التكاتف 
الدولي لاسـتئصال الإرهاب وعدم السـماح بوجود 

ملاذات آمنة له في أية منطقة في العالم». 
وكان أعلـن الحشـد الشـعبي العراقـي، يـوم 
أمـس الأول، عن إحباط كمين إرهابي لاسـتهداف 
مقاتليـه في الطارمية شـمالي العاصمـة العراقية 

بغداد. 
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ساحعراء.. البعرةُ طسامرّة 
الحغت طخطح سطغ أبع حسر* 

لا يمكـنُ إحصـاءُ القيـم 
والفوائـد المتوقعة من إحياء 
ذكرى ثورة الإمَـام الحسين، 
ذلـك الإحياء الذي ينطلقُ من 
معانـي وأبعـاد ثورتـه التي 
استشـهاده،  رغم  انتـصرت 
والنصر هنـا يأتي من خلال 
التـي  الجُغرافيـا  اتِّسـاعية 
وصلت إليها وَديمومةِ المبادئ 
التي حملتها وَالحضور الذي 
أبقاها عـبر القرون لتصلَ إلينا كما هي فتيةً وبعنفوان 

البدايات. 
 ، لقـد انطلقت هذه الثورة الحسـينية من واقع مختلٍّ
ابتعـد فيه المجتمعُ المسـلم قهـراً وَعدوانـاً على فضائله 
الأخلاقية التي حملتها الرسـالةُ الإلهيـة، وَهو ما أحال 
هذا المجتمع إلى سـاحة للمشـاريع العبثية الظالمة التي 
امتهنـت مكوناتـه وَجـيّرت مقدراته إلى خدمـة نزوات 
انتقاميـة لجماعـات انتحلت اسـمَ الدين وَسَـطَت على 

القرار بقوة السيف وَالطغيان. 
من هذا الواقع، اندفع الحسيُن الثائر، بدوافعِ الإنسان 
المنتـصرِِ لقيـم الفضيلـة وَالمؤمـن الصادق بالـولاء لله 
ولرسـوله وَالمصدق للوعـود والتوجيهـات الالهية التي 
توجـبُ التحَـرُّكَ في مثـل هكذا ظـروف؛ ولأجـل العدالة 
ــة  كان المسـير الحسيني المقدس يسـتنهضُ وعيَ الأمَُّ
وَضميرها تجاه هذا التجريف لقِيمَِ الإنسانية وَالإسلام. 

 لقد فضح الإمَـامُ الحسـين بمواقفه الشـجاعة زيفَ 
الحـكام الأمُويين الذين تسـلحوا بسـلاح الكفر والظلم 
والعـدوان، وحطّم الإطـار الديني المزيَّف الـذي صنعوه 
لسـلطتهم، وعرَّاهـم أمـام مسـلمي العالـم كحـكام 
مجرمين ومارقـين ومنحرفين عن دين الإسـلام، وَأثبت 
للأجيال أن هذا السـلاحَ زائلٌ وأهله كذلك، والبقاءَ للحق 

في كُـلّ زمان وَمكان. 
وَظلت هـذه الثورةُ توقـدُ روحَ النضال عند الإنسـان 
زُه على النهوض؛ مِن أجلِ استعادة مبادئ  المسـلم وَتحفِّ
وقيم الإسلام المحمدي الأصيل في المجتمع الإسلامي، كما 
إنهـا لعبت دوراً بـارزاً في توجيه وصقل السـلوك بعدَما 
اسـتوعب النـاسُ حجمَ الكارثـة الناجمة عـن التخاذل 

وَالنأي بالنفس عن نصرة الحق وأهله. 
لقد انتصر الحسين، وهزم بدمه سيفَ الظلم والبغي، 
وأسـقط عرشَ الطاغوت. فكانت شهادتهُ عليه السلام 
هي إحقاقاً للحق والعدل، وإزالة للظلم، وطلباً للإصلاح، 
وتأصيـلاً للفضيلـة، وها هي ثورتـُه المباركـة اليومَ لا 
تزال مشـعلاً ونبراسـاً ومَعْلماً يدل على الطريق، ويعلّم 
الأجيالَ دروسـاً في الرجولة والبطولة والتضحية والقيم 
الإنسـانية، وراية منتصرة تتناقلهُـا الأجيال يداً بيد عبر 

التاريخ. 

* سدع طةطج الحعرى

الإطامُ التسين بعرةُ تص وصغطالإطامُ التسين بعرةُ تص وصغط
د. طعغعب التسام 

لم يقرّر الإمامُ الحسين عليه السلام قيامَه بالثورة 
على يزيد حفيد زعيم الطلقاء؛ طلباً لسـلطة أوَ مال 
أوَ جـاه وهو مَن هو ابن بنت أشرف خلق الله محمد 
-صَلىَّ اللهُ عَـلَيـْهِ وعََـلىَ آلِـــهِ- وابن وصيه وسيد 
شباب أهل الجنة ومن قال عنه جده محمد «حسين 
مني وأنا من حسـين»، وهو بإيمانه وعلمه وجهاده 
ومكانته عند الله ورسـوله ليس بحاجة لفتات زائل 
مـن دنيا فانية وإنما قرّر قيامَه بالثورة واجباً دينياً 
وأخلاقياً مع الله وجهاداً في سـبيله ضد فساد وظلم 
وإجرام وطغيان وانحطاط ومجون وعداء لله وكفر 

وتطاول على الله ورسوله ودينه. 
إن ثورة الإمَـام الحسين هي ثورة الحق بكل صوره ضد الباطل 

بكل صوره بها حفظ قيم الدين وأخلاقه ونهجه. 
ولـو لم يقم بهذه الثورة لاسـتمر الطاغـوت في باطل وما تجرأ 
أحدٌ على مواجهته ثورة أعادت الدينَ إلى وضعه السـوي ومسـاره 
الحق بعد أن تم حرفُه عن مساره وصراطه المستقيم، فأتت ثورة 
ــة  الإمام الحسـين لإعادة الـروح للدين وإحيائه في نفـوس الأمَُّ
ــةَ من جديد  بصفائـه ونقائه وإحياء قيمه فأحيى بثورتـه الأمَُّ
ــة عزتها وكرامتها  بعـد دهر من ضلال وإضـلال، ما حفظ للأمَُّ
ــة.  وجهادها في سبيل الله ونصرة لدينه وللمستضعفين من الأمَُّ
خرج الإمام الحسين عليه السلام بثورته وهو يعلم أنه معرَّضٌ 
للخطر والاستشهاد في أية لحظة، لكنه يعلم أن الهدفَ الذي خرج 

مِن أجلِ تحقيقِه يستحقُّ البذلَ والعَطاءَ ويستحقُّ التضحيات.
علّمنا الإمام وعلّمتنا ثورته كيف نكون أحراراً في دُنيانا وعلّمتنا 
وعلَمت العالم معانيَ الحرية والعزة والكرامة وكيف 
نطبِّقُهـا واقعاً في كيفيـة مواجهة الظلـم والإجرام 
والاسـتكبار ومقارعة الطواغيت وهزيمتهم وكيف 
ينتـصر الدمُ على السـيف، وقد انتـصر دمُه الطاهرُ 
ـةً  على سيف الطاغوت يزيد ومن معه فبنى بدمه أمَُّ
ها في الحرية  مجاهدةً تعشـقُ الشـهادةَ وتنتزعُ حقَّ

والاستقلال والعيش الكريم. 
وانتـصرت ثورةُ الإمام عليه السـلام ثـورةُ القيم 
والحق والعـدل وهي ثورةٌ حيةٌ مُسـتمرّةٌ في نفوس 
المؤمنـين إلى يـومِ يبعثـون وفـاز بالشـهادة ونالها 
ليكونَ حياً عند الله عزيـزاً كريماً، وذهب الطاغوت 
القاتـل يزيد بلعنة أبدية وغضبٍ من الله ورسـوله، ومات وحلت 
عليه اللعنات إلى يوم الدين، بينما استشهد الإمَـام الحسين ليبقى 
حيـاً عند اللـه وفي نفوس المؤمنـين والأحرار الشرفـاء من الناس 
ــة والعالم  أجمعين وبقي بقيمه مثلاً أعلى وقُدوةً لكل أحرار الأمَُّ

وسيرةً عطرةً لكل من أراد العزة والكرامة والإباء. 
أمـا كربـلاء فَـإنَّها بحق ملحمـة في الإيمان والجهاد جسـدت 
معانـي قيم الدين وبـرز فيها الحق والإيمان كلـه متمثلاً بالإمام 
الحسـين، للباطـل والنفـاق كلـه متمثلاً بيزيـد وبقيـة الطلقاء 
ةَ للدين الحَقِّ التي عملت على  المنافقين الذين قـادوا الثورةَ المضادَّ
محوِ ذكر رسـوله محمـدٍ ومحو الدين الذي تكفّـل الله بإظهاره 
على الدين كله ولو كره الكافرون، فانتصرت ثورةُ الإمام التي بها 

نقتدي مع الله ودينه وبه ننتصرُ اليوم.


